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Новый парламент страны присту-
пил к работе. 23 сентября 2024 года 
состоялось первое заседание Мил-
ли Меджлиса Азербайджанской 
Республики VII созыва. Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев вы-
ступил на заседании с программ-
ной речью.

Задачей номер один глава государ-
ства назвал наращивание нашей 
военной мощи. Этого требуют про-
исходящие в мире процессы, новые 
конфликты, возникновение очагов 
войны и рост напряженности вокруг 
нас, а также тенденции реваншизма в 
Армении. 

ДЕНЬ ПАМЯТИ

ПРЕЗИДЕНТ АЗЕРБАЙДЖАНА ИЛЬХАМ АЛИЕВ ПОСЕТИЛ СТРОЯЩИЙСЯ ПАРК ПОБЕДЫ 

27 сентября в Азербайджане отметили День памяти. Четыре года назад в этот день 
началась Отечественная война, в результате которой были освобождены азер-
байджанские территории, находившиеся под оккупацией Армении почти 30 лет. 

Великая Победа в Отечественной 
войне золотыми буквами вписана 
в военную историю Азербайд-
жана. Она была достигнута бла-
годаря героизму и самопожерт-
вованию воинов Национальной 
армии, незаурядному лидерству 
Президента и Верховного главно-
командующего Ильхама Алиева, 
единству всего азербайджанского 
народа. 

По случаю Дня памяти Прези-
дент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев посетил 
строящийся в Баку Парк Победы 
и возложил цветы к мемориаль-
ному камню на входе в парк, от-
дав дань светлой памяти тех, кто 
ценою жизни освободил земли 
своих отцов и дедов от вражеско-
го сапога.

ГЕРОИЗМ И САМОПОЖЕРТВОВАНИЕ

ПАРК ПОБЕДЫ
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ЗАДАЧИ ПЕРВОСТЕПЕННОЙ ВАЖНОСТИ

ПРЕЗИДЕНТ ПРОВЕЛ СОВЕЩАНИЕ, ПОСВЯЩЕННОЕ ЭКОНОМИЧЕСКИМ ВОПРОСАМ

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ СТРАНЫ
Шаги, предпринятые в на-
правлении диверсифика-
ции экономики страны, и 
продуманная политика ре-
форм приносят свои пло-
ды. Об этом заявил Пре-
зидент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев, 
выступая 26 сентября на 
совещании, посвященном 
экономическим вопросам. 

Экономический рост со-
ставил 4,3%, а это очень 
позитивный показатель, 
поскольку темпы эко-
номического развития 
опережают аналогичные 
показатели многих разви-
тых стран. В этом смысле 
особое значение имеет тот 
факт, что наш ненефтяной 
сектор увеличился на 7%.
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О военной карьере 
Малик Алиев мечтал с 
детства. Он всегда знал, 
что будет непремен-
но пограничником. 
Повзрослев, свой выбор 
обосновал так – Родина 
начинается с границы, 
и защищать нужно в 
первую очередь ее.

Древний город Ире-
ван на протяжении 
многих веков был 
одним из центров 
азербайджанской 
государственности. В 
середине восемнад-
цатого столетия он 
стал столицей однои-
менного ханства. 

Увеличению инвести-
ций в сферу возоб-
новляемой энергии во 
многом содействуют 
предстоящий в Баку 
климатический саммит 
и курс правительства 
на соответствие целям 
глобального энергети-
ческого перехода.

РОДИНА 
НАЧИНАЕТСЯ 
С ГРАНИЦЫ

ОСНОВАТЕЛИ 
ИРЕВАНСКОГО 
ХАНСТВА

ВЕТРУ 
И СОЛНЦУ 
НАВСТРЕЧУ 
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В Бакинском экспо-цен-
тре прошло чрезвычай-
но важное мероприятие 
в сфере военной тех-
ники – 5-я юбилейная 
Азербайджанская меж-
дународная оборонная 
выставка ADEX-2024 и 
14-я выставка Securex 
Caspian.

Вице-президент и 
кандидат в прези-
денты США Камала 
Харрис, будучи проар-
мянски настроенным 
политиком, пообеща-
ла «продолжать под-
держивать Армению 
в ее усилиях по укре-
плению демократии».

Нынешний финансо-
вый цикл заканчива-
ется, наступает время 
для планирования 
следующего. Поэтому 
осень – традиционно 
горячая пора для об-
суждения финансовых 
планов республики в 
предстоящем году. 

УКРЕПЛЯЯ 
ОБОРОННОЕ 
ПАРТНЕРСТВО

ПРОАРМЯНСКАЯ 
ОРИЕНТАЦИЯ 
ХАРРИС

ЧТО ИЗВЕСТНО 
О БЮДЖЕТЕ 
НА 2025 ГОД? 
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Это заявление Президента 
подтверждают результаты и 
экономические показатели, 
достигнутые с начала года. 
Как сказал глава государ-
ства, экономический рост 
составил 4,3%, а это очень 
позитивный показатель, 
поскольку темпы экономи-
ческого развития опережают 
аналогичные показатели 
многих развитых стран. В 
этом смысле особое значение 
имеет тот факт, что наш не-
нефтяной сектор увеличился 
на 7%. 

ПОД КОНТРОЛЕМ SOCAR
«В последние годы добыча 
нефти в рамках проектов, 
реализуемых иностранными 
нефтяными компаниями, 
из года в год сокращалась, 
что, естественно, негативно 
сказывалось на наших обще-
экономических темпах раз-
вития», – сказал Президент, 
подчеркнув, что в результате 
переговоров с иностранными 
нефтяными компаниями до 
их сведения были доведены 
недостатки в добыче нефти 
и потребовано устранить эти 

недостатки, обеспечить ста-
бильную добычу. 
В последние месяцы в этом 
направлении велась очень 
активная работа, и теперь 
появились обоснованные на-
дежды, что впредь никакого 
спада добычи нефти не будет. 
А правительственным струк-
турам и Государственной не-
фтяной компании поручено 
уделять внимание дальней-
шему ходу этих работ. 
Таким образом, по словам 
главы государства, главный 
фактор, сдерживающий 
темпы экономического роста 
страны, будет устранен, и 
в следующем году должна 
быть обеспечена стабильная 
добыча нефти. Президент 
также сообщил, что «в насто-
ящее время мы работаем над 
несколькими новыми проек-

тами в нефтегазовом секторе, 
в результате разработки 
которых у нас есть новые 
прогнозы добычи». Отсюда 
он сделал вывод, что темпы 
в нефтегазовой сфере будут 
позитивными.

СТАБИЛЬНОСТЬ 
И ПРЕДСКАЗУЕМАЯ 
СИТУАЦИЯ
Президент назвал главной 
целью страны дальнейшую 
диверсификацию экономики 
и совершенствование модели 
устойчивого развития, отме-
тив, что инфляция с начала 
года составила чуть более 1%, 
что тоже очень позитивный 
показатель. 
Он заявил, что в следующем 
году минимальная заработ-
ная плата и минимальная 
пенсия будут повышены, 

хотя инфляция находится на 
очень низком уровне и зада-
чи, стоящие перед страной, 
требуют больших финансо-
вых средств. 
«Царящие в Азербайджане 
стабильность и предсказуе-
мая ситуация, в то же время 
усиление Азербайджанского 
государства, полное восста-
новление нашей территори-
альной целостности и суве-
ренитета, естественно, еще 
более улучшили отношение 
к нам иностранных инвесто-
ров», – сказал Ильхам 
Алиев, подчеркнув, что в 
Азербайджане сложился и 
продолжается уже много лет 
очень позитивный инвести-
ционный климат.
Так, по объему инвестиций 
на душу населения Азербайд-
жан входит в число ведущих 
стран. Как сказал Президент, 
полное восстановление 
нашего государственного 
суверенитета после анти-
террористической операции 
послужило очень серьезным 
позитивным сигналом для 
всех инвесторов, и сейчас мы 
видим плоды этого. 
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27 сентября в Азербайд-
жане отметили День 
памяти. Четыре года 
назад в этот день на-
чалась Отечественная 
война, в результате ко-
торой были освобожде-
ны исконные азербайд-
жанские территории, 
находившиеся под ок-
купацией Армении поч-
ти тридцать лет. 

Шаги, предпринятые в направлении диверсификации экономики страны, и продуманная по-
литика реформ приносят свои плоды. Об этом заявил Президент Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев, выступая 26 сентября на совещании, посвященном экономическим вопросам. 

ВЕЛИКАЯ ПОБЕДА В ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ ЗОЛОТЫМИ БУКВАМИ ВПИСАНА В ИСТОРИЮ АЗЕРБАЙДЖАНА

ОПИРАЯСЬ НА СОБСТВЕННЫЕ РЕСУРСЫ, МЫ ПОСТРОИЛИ СИЛЬНУЮ, НЕЗАВИСИМУЮ ЭКОНОМИКУ  

Отечественная война за освобождение 
Карабаха длилась 44 дня.
Уже в первый день войны, 27 сентября 
2020 года, были освобождены села Га-
раханбейли, Гервенд, Горадиз Физулин-
ского района; Беюк Марджанлы, Нюзгяр 
Джебраильского района; высота Му-
ровдаг в Кяльбаджарском районе.
Великая Победа в Отечественной войне 
золотыми буквами вписана в военную 
историю Азербайджана. Она была до-
стигнута благодаря героизму и само-
пожертвованию воинов Национальной 
армии, незаурядному лидерству Прези-
дента и Верховного главнокомандующего 
Ильхама Алиева, единству всего азер-
байджанского народа. Шехидам мы обя-
заны освобождением родного Карабаха, 
триумфом национального духа азербайд-
жанцев как народа-победителя.

ПАРК ПОБЕДЫ
По случаю Дня памяти Президент 
Азербайджанской Республики Ильхам 
Алиев посетил строящийся в Баку Парк 
Победы и возложил цветы к мемори-
альному камню на входе в парк, отдав 
дань светлой памяти тех, кто ценою 
жизни освободил земли своих отцов и 
дедов от вражеского сапога.
Парк Победы, создаваемый на про-

спекте 8 Ноября, согласно Распоря-
жению Президента Ильхама Алиева 
от 3 декабря 2020 года, охватывает 
территорию площадью более девяти 
гектаров.
Согласно проекту, на территории ком-
плекса с целью увековечения памяти 
солдат и офицеров, шехидов, героиче-
ски сражавшихся в Отечественной вой-
не, создается Музей Победы. 

В музейном комплексе будут запечат-
лены имена всех героев, погибших в 
Отечественной войне, собранные здесь 
экспонаты еще раз продемонстри-
руют храбрость солдат и офицеров, 
сражавшихся за освобождение наших 
территорий от оккупации, решимость 
нашего народа. Комплекс будет окру-
жен парком.

ДАНЬ ПАМЯТИ
27 сентября строящийся в Баку 
Парк Победы посетили также 
премьер-министр Азербайджана 
Али Асадов, руководитель 
Администрации Президента 
Самир Нуриев, председатель Милли 
Меджлиса Сахиба Гафарова, другие 
представители государства и прави-
тельства. 

«Мы ниоткуда не по-
лучаем никакой помо-
щи, наоборот, сокра-
щаем внешний долг, 
и задача, которую я 
поставил несколько 
лет назад, уже успеш-
но выполняется. По 
соотношению внеш-
него долга к валовому 
внутреннему продукту 
Азербайджан входит в 
число ведущих стран 
мира», – сказал глава 
государства, отметив, 
что это соотношение 
составляет всего 7,5%, 
а это позволит нам 
тратить меньше денег 
на погашение внешне-
го долга в будущем. 
В качестве основных 
приоритетов 
Ильхам Алиев назвал 
укрепление военного 
потенциала нашей 
страны, обеспечение 
безопасности, защи-

ту государственных 
границ, развитие во-
енно-промышленного 
комплекса, расходы на 
образование, восста-
новление Карабаха и 
Восточного Зангезура 
и др.
При этом Президент 
констатировал, что 
модель экономическо-
го развития Азербайд-
жана уже оправдала 
себя в мире. «Опира-
ясь на собственные 
ресурсы, мы постро-
или сильную, незави-
симую экономику, ни 
от кого не зависим», 
– резюмировал глава 
государства, подчер-
кнув, что экономиче-
ская независимость 
позволяет стране с 
честью и достоин-
ством проводить не-
зависимую внешнюю 
политику. 

Бюджет отражает 
наши возможности

СТРАНА ПОМНИТ СВОИХ ГЕРОЕВ

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ СТРАНЫГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ СТРАНЫ



Свое выступление глава государ-
ства начал с Победы во Второй 
Карабахской войне и антитерро-
ристической операции, повлекшей 
за собой полное восстановление 
нашего суверенитета. Президент 
назвал это историческим событи-
ем мирового масштаба.
«Азербайджанское государство 
продемонстрировало свою мощь, 
а наш народ показал всему миру 
свой несгибаемый дух. Поэтому я 
уверен, что 2024 год останется в 
истории именно с этой точки зре-
ния, поскольку азербайджанский 
народ вновь продемонстрировал 
свою волю, проведя президент-
ские и парламентские выборы на 
всей территории страны», – ска-
зал Ильхам Алиев.

ШИРОКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Сегодня наша страна приступила 
к широкомасштабным строи-
тельным работам, вступила на 
путь развития, и результаты 
очевидны, сказал Президент, 
подчеркнув, что мы смогли 
заставить весь мир признать 
результаты Второй Карабахской 

войны и антитеррористической 
операции. 
Вместе с тем расслабляться нельзя, 
ибо враг не дремлет. В этой связи 
задачей номер один глава государ-
ства назвал наращивание нашей 
военной мощи. Этого требуют 
происходящие в мире процессы, 
новые конфликты, возникновение 
очагов войны и рост напряжен-
ности вокруг нас, а также тен-
денции реваншизма в Армении. 
«Без военной мощи мы не 
сможем добиться успеха 
ни в одной сфере – ни в 
экономической, ни в по-
литической», – сказал 
Президент Ильхам 
Алиев, отметив, что по-
нятие международного 
права полностью 
подорвано, а 
в Армении 
поднимают 
голову 
реванши-
стские 
силы.
За пери-
од, про-
шед-
ший 

после Второй Карабахской войны, 
мы в значительной степени нара-
стили свою военную мощь. Были 
созданы новые вооруженные сое-
динения, в несколько раз увеличен 
численный состав сил специаль-
ного назначения, созданы новые 
силы спецназа, коммандос. Соз-
даны и другие вооруженные под-
разделения спецназа, подготовка 
которых ведется круглосуточно. 
Боеспособность нашей армии 
растет, оснащение ее техникой 

обеспечивается и будет обеспе-
чиваться на должном уровне.
Таким образом, Армения и 
любая стоящая за ней страна 
должны знать, что с нами не-
возможно будет разговаривать 

языком шантажа и ульти-
матума. 

Наиглавнейшей 
же задачей, 
стоящей перед 
государством, 

Президент 
назвал вос-
становление 
Карабаха и 
Восточно-

го Зан-
гезура.
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Еще одной важной задачей гла-
ва государства назвал ускорение 
развития отечественного воен-
но-промышленного комплекса, 
который призван продемон-
стрировать мощь и развитость 
нашей страны. 
К тому же нам нужно умень-
шить зависимость от внешних 
источников. То есть мы должны 
максимально обеспечить себя 
продукцией местного произ-
водства. Впрочем, это не только 
наши планы, но и уже реализуе-
мые проекты.
Как сказал глава государства, 
сегодня Азербайджан экспорти-
рует продукцию ВПК в десятки 

стран, и эта география с каж-
дым годом расширяется. 
Защита наших границ была опре-
делена в качестве следующей 
важной задачи, поскольку после 
Второй Карабахской войны протя-
женность нашей условной грани-
цы с Арменией ныне составляет 
более 500 километров. «Мы за-
крепляемся на условной границе, 
потому что со стороны Армении 
можно в любой момент ожидать 
любую провокацию», – сказал 
Ильхам Алиев, подчеркнув, что 
армянская сторона массово воору-
жается и в то же время проводит 
военные учения с зарубежными 
странами, причем с крупными 

державами. Таким образом, охра-
на наших границ осуществляется 
и должна осуществляться визу-
альными, инфраструктурными и 
технологическими средствами. И 
это очень большая, широкомас-
штабная задача.
Ну а стабильность – это главное 
условие для безопасности, разви-
тия, привлечения иностранных 
инвестиций. Общеизвестно, что 
без стабильности не может быть 
никакого прогресса.
Другим важным вопросом Пре-
зидент назвал идеологическую 
безопасность, поскольку идеоло-
гические провокации против нас 
продолжаются. 

Ускорить развитие отечественного ВПК

Воспитание молодого 
поколения в националь-
ном духе – это основной 
гарант будущего разви-
тия Азербайджана, счи-
тает глава государства, 
а потому необходимо 
воспитать такое молодое 
поколение, которое было 
бы и образованным, и 
грамотным, и в то 
же время при-
вязанным к 
Родине. 
Остановил-
ся Ильхам 
Алиев и на 
том, что уже 
сделано по-
сле Второй Ка-
рабахской войны, 
и на том, что предстоит 
сделать в перспективе.
В экономической сфере 
показатели этого года 
тоже положительные. 
За восемь месяцев эко-
номика выросла более 
чем на 4%. В ненефтяном 
секторе рост составил 7%. 
В последние годы посту-
пательно сокращается и 
внешний долг государ-
ства, который сегодня 
составляет всего 7,5% 
валового внутреннего 
продукта.
Что же касается соци-
ального благосостояния 
граждан, то начиная с 
2018 года Азербайджан 
реализовал 4 пакета со-
циальных реформ. Их 
сумма составляет 7 мил-
лиардов манатов и они 
охватывают 4 миллиона 
человек. 
То есть эта социально 

ориентированная поли-
тика еще раз демонстри-
рует общую политику 
нашего государства.
Отметив, что после Вто-
рой Карабахской войны 
именно по инициативе 
Азербайджана были 
начаты мирные перего-
воры, Президент заявил, 

что «Армения на 
самом деле не хо-

чет мира. Она 
хочет затянуть 
время, и, 
использовав 
это время, 
сформиро-

вать военный 
потенциал при 

поддержке своих 
зарубежных покрови-
телей. Представители 
некоторых европейских 
стран, не только евро-
пейских, но и других 
западных стран, уже 
начали работать в армии 
Армении». 
Однако те, кто вооружает 
Армению, должны знать, 
что они будут нести пря-
мую ответственность за 
все будущие события, 
и, естественно, офици-
альным территориаль-
ным претензиям к нам 
должен быть положен 
конец. «Их конституция 
должна быть изменена, 
а Минская группа также 
должна быть упраздне-
на», – резюмировал гла-
ва государства, отметив, 
что независимая, прин-
ципиальная внешняя 
политика – наше главное 
направление.

Молодежь – гарант 
будущего развития

23 сентября состоялось первое заседание Милли Меджлиса Азербайджанской Республики VII созыва. 
Президент Азербайджана Ильхам Алиев выступил на заседании с программной речью.

ЗАДАЧИ ЗАДАЧИ 
ПЕРВОСТЕПЕННОЙ ВАЖНОСТИПЕРВОСТЕПЕННОЙ ВАЖНОСТИ

ЗАДАЧИ ЗАДАЧИ 
ПЕРВОСТЕПЕННОЙ ВАЖНОСТИПЕРВОСТЕПЕННОЙ ВАЖНОСТИ

ПЕРВОЕ ЗАСЕДАНИЕ МИЛЛИ МЕДЖЛИСА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ СЕДЬМОГО СОЗЫВА
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В своем поздравлении по слу-
чаю Дня независимости Ар-
мении она также заявила, что 
«остается приверженной идее 
достижения устойчивого мира 
между Арменией и ее соседями, 
основанного на уважении суве-
ренитета, независимости и тер-
риториальной целостности».
Вместе с тем, ǽаррис, повину-
ясь своей проармянской ориен-
тации, высокопарно добавила, 
что «право армян, перемещен-
ных из Карабаха, безопасно 
вернуться в свои дома важно 
для восстановления достоин-
ства армянского народа и ста-
бильности в регионе». 
Ǻо же самое прослеживается и 
в обращении Камалы ǽаррис к 
армянской общине ǹȀА. Ясное 
дело – впереди президентские 
выборы, и голоса армян в них 
имеют не последнее значение.

ДИСКРИМИНАЦИЯ 
АЗЕРБАЙДЖАНЦЕВ 
НЕДОПУСТИМА
А что делать с достоинством 
азербайджанцев, изгнанных 
армянами из Западного Азер-
байджана, ныне находящегося 
на территории Армении? 
К тому же игнорирование ви-
це-президентом ǹȀА Камалой 
ǽаррис права на возвращение 
азербайджанцев – выходцев 
из Западного Азербайджана не 
способствует миру.
Вице-президенту ǹȀА все 
же следовало бы знать, что в 
Азербайджане нет региона под 
названием «Нагорный Кара-
бах». И тот, кто использует этот 
термин, ассоциирующийся 
с сепаратизмом и оккупа-
цией, проявляет 
неуважение к тер-
риториальной 
целостности и 
суверенитету 
Азербайджана.
Мало того, раз-

глагольствования вице-прези-
дента ǹȀА о правах на возвра-
щение только для этнических 
армян носит дискриминаци-
онный характер в отношении 
азербайджанцев, действитель-
но изгнанных из Западного 
Азербайджана. Вместе с тем их 
право на возвращение в свои 
дома является необходимым 
условием для установления 
справедливости и прочного 
мира. 

КОМУ СЛУЖИТ 
АДАМ ШИФФ? 
Недавно конгрессмен Адам 
Ȁифф, известный своей ан-
тиазербайджанской позицией 
в Конгрессе ǹȀА, представил 
очередной провокационный 
законопроект, суть которого 
сводится к конфискации азер-
байджанских активов в пользу 
«карабахских армян». Другими 
словами, он предлагает создать 
Ǽонд восстановления доходов 
«Арцаха», куда будут направ-
лены конфискованные активы 
Азербайджана. 
Использовать активы предпо-
лагается для выплаты компен-
саций армянам, якобы ставших 
беженцами в результате «во-
енного нападения» Азербайд-
жана. 
Не для кого не секрет, что тра-
диционная антиазербайджан-

ская позиция Адама Ȁиффа 
связана с ангажементом армян-
ского лобби. Этим «славился» 
и другой азербайджанофоб из 
армянского кокуса в конгрессе 
ǹȀА, бывший сенатор Боб 
Менендес. ǿем он закончил, 
известно всем. Все это серьезно 
ставит под сомнение честность 
Адама Ȁиффа. ǻчитывая, что 
карабахские армяне свободно 
покинули страну, отвергнув 
предложения Азербайджана о 
реинтеграции и гражданстве, 
можно с твердостью утвер-
ждать, что законопроект Ȁиф-
фа основан на клевете.
ǹловом, представленный Ȁиф-
фом законопроект является 
ничем не прикрытой попыт-
кой шантажа Азербайджана. 
Более того, он направлен на 
нанесение серьезного удара 
по отношениям между ǹȀА и 
Азербайджаном.
За всем этим дешевым балага-
ном, как всегда, стоят персоны, 
прикормленные армянским 
лобби, типа Адама Ȁиффа, 
Ǽрэнка Паллоне и т.д. 
Однако за нынешней скан-
дальной инициативой Ȁиффа 
стоит уже администрация Бай-
дена, который первым из аме-
риканских президентов назвал 
события 1915 года «геноцидом 
армян».

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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Администрация Байде-
на предприняла немало 
антиазербайджанских 
шагов. Например, ǹȀА 
уже заблокировали кредит 
для Азербайджана от Ази-
атского банка развития, 
активировали несправед-
ливую 907-ю поправку и 
др. Ǻеперь ǹȀА участвуют 
в ремилитаризации Арме-
нии. А тут еще вдобавок 
скандальная инициа-
тива Ȁиффа. 
И это вовсе 
не забота 
о «мно-
гостра-
дальных». 
Это самая 
настоящая 
очередная 
провокация 
против Азербайд-
жана и открытое полити-
ческое давление.
Ǻо есть Вашингтон пере-
секает «красные линии», 
начерченные Баку. Никто 
не может говорить с Азер-
байджаном языком угроз 
и шантажа, ибо наш Пре-
зидент в своей политике 
всегда отдает приоритет 
национальным интересам. 
Ǻо есть в вопросах терри-
ториальной целостности и 
государственного сувере-
нитета никаких компро-
миссов не было и не будет.
ǿто же касается попытки 
«давить» на Азербайджан 
при помощи скандальной 

инициативы Адама 
Ȁиффа, то это лишь 
усугубит и без того 
сложные отношения 
Вашингтона и Баку, 
которые сами ǹȀА и 
усложнили в угоду ар-

мянскому лобби. И тогда 
шлагбаум может опустить-
ся с азербайджанской 
стороны.
ǻ всех на памяти, какую 
помощь оказала наша 
страна в афганской опе-
рации ǹȀА. Вашингтону 
не следует забывать тот 
момент, когда пришлось 
обращаться за логисти-
ческой поддержкой к 
Азербайджану. Да и пути 

из Европы в Ǿентраль-
ную Азию проходят 

именно через 
Азербайджан, 
причем без вари-
антов на обход. 
И не нужно дей-

ствовать по наспех 
состряпанному и 

дурно пахнущему 
сценарию, заодно сжигая 
мосты сотрудничества, 
направленные на устой-
чивый мир и процветание 
в регионе. Армян этим не 
спасешь, да и медвежья 
американская услуга им 
вовсе не нужна. Все это 
отдаляет региональные 
страны от установления 
поистине устойчивого 
мира. Между тем есть 
ключ к сотрудничеству с 
нашей страной, и зиждет-
ся он на уважении терри-
ториальной целостности и 
государственного сувере-
нитета Азербайджана. 
А пока ǹȀА, вопреки 
здравому смыслу, в ка-
ком-то странном угаре 
продолжают готовить 
Армению к реваншу про-
тив Азербайджана, во-
преки своим заявлениям 
о стремлении помочь в 
достижении мира.

Действующий вице-президент и кандидат в президенты США Камала Харрис, будучи 
проармянски настроенным политиком, пообещала «продолжать поддерживать Арме-
нию в ее усилиях по укреплению демократии и содействию стабильности в регионе».

ПОЛИТИКА

У нас тоже есть рычаги

КАК ТОРПЕДИРУЕТСЯ АМЕРИКАНО-АЗЕРБАЙДЖАНСКОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ В УГОДУ АРМЯНСКОМУ ЛОББИ
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УКРЕПЛЯЯ ОБОРОННОЕ УКРЕПЛЯЯ ОБОРОННОЕ 
ПАРТНЕРСТВОПАРТНЕРСТВО

УКРЕПЛЯЯ ОБОРОННОЕ УКРЕПЛЯЯ ОБОРОННОЕ 
ПАРТНЕРСТВОПАРТНЕРСТВО

В Бакинском экспо-центре прошло чрезвычайно важное мероприятие 
в сфере военной техники – 5-я юбилейная Азербайджанская междуна-
родная оборонная выставка ADEX-2024 и 14-я Международная выстав-
ка внутренней безопасности, охраны и спасательной техники Securex 
Caspian, которые посетил Президент Азербайджана Ильхам Алиев.

Традиционно, в рамках выста-
вок были заключены также 
важные контракты между от-
дельными производителями 
военной и специализированной 
техники. Поскольку такие вы-
ставки служат платформой для 
демонстрации новейших раз-
работок, обмена опытом и уста-

новления деловых контактов 
между производителями и по-
тенциальными покупателями, а 
также для обсуждения вопросов 
безопасности и сотрудничества 
в области обороны, выставка 
ADEX показала, что в новых 
условиях полностью оправды-
вает свои функции. Бакинская 

международная выставка воору-
жений уверенно приближается 
к уровню ведущих международ-
ных профильных мероприятий, 
в том числе способствуя форми-
рованию имиджа Азербайджана 
в качестве одного из ведущих 
региональных производителей 
оружия. 

В последние годы роль и зна-
чение оборонной отрасли 
для Азербайджана особенно 
возросли. Успешная военная 
кампания 2020 года, антитер-
рористические мероприятия 
локального характера в Караба-
хе в сентябре 2023 года проде-
монстрировали эффективность 
азербайджанского оружия и 
преимущество наличия соб-
ственной производственной 
базы по его выпуску.
Сегодня на предприятиях 
оборонной промышленности 
Азербайджана производится 
более тысячи наименований 
продукции военного назначе-
ния и этот список постоянно 
расширяется. Большинство 
продукции является результа-
том совместной деятельности с 
компаниями различных госу-
дарств. При этом сотрудниче-
ство с Турцией, Израилем и Па-
кистаном составляет приоритет 
для ВПК Азербайджана. 
К слову, золотыми спонсора-
ми выставки ADEX являются 
компании Baykar (Турция) и 
Israel Aerospace Industries (Из-
раиль), а бронзовым спонсором 
– Barzan Holdings (Катар). При 
этом интерес Катара к выставке 
далеко не праздный, поскольку 
эмират входит в тройку круп-
нейших импортеров вооруже-
ний и военной техники в мире 

и проявляет заинтересован-
ность также в приобретении и 
азербайджанского оружия. 
Между тем азербайджанский 
ВПК нуждается в новых кон-
трактах. Особенно в условиях 
роста спроса на мировых рын-
ках оружия и, главное, нехват-
ки предложения. А поскольку 
войны в Украине и на Ближнем 
Востоке, как ожидается, бу-
дет носить продолжительный 
характер, дефицит на рынке 
оружия может становиться все 
ощутимее. 

ПРИОРИТЕТНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ
Ранее, выступая в парламенте 
страны Президент Ильхам Алиев 
назвал развитие ВПК в качестве 
одного из приоритетных направ-
лений, которому государство 
и впредь будет уделять исклю-
чительное внимание. По его 
словам, создание отечественного 
военно-промышленного ком-
плекса является демонстрацией 
мощи и развитости отдельно 
взятой страны, с другой стороны 
выполняется задача уменьшить 
зависимость от внешних источ-
ников. «Технологические инно-
вации в этой области, особенно в 
наше время, укрепят наш общий 
интеллектуальный потенциал, 
поскольку задействованные в 
этой сфере кадры строят и будут 
строить свою работу на совер-
шенно новых технологических и 
методологических основах. Будут 
созданы тысячи новых рабочих 
мест», – подчеркнул Президент.
По сути, в новых условиях обо-
ронно-промышленный комплекс 
становится еще одной важней-
шей отраслью экономики Азер-
байджана, которая будет играть 
роль одного из драйверов нене-
фтяного сектора и источником 
привлечения валюты. 
С этой целью уже сейчас на всех 
азербайджанских военных за-
водах проводятся масштабные 
работы по модернизации. Про-
изводятся новое оборудование, 
техника, оружие и боеприпасы.

О тематическом и номенкла-
турном охвате выставки 
ADEX-2024 можно судить по 
тому факту, что на ней были 
представлены беспилотные 
системы, боевые транспорт-
ные средства, военная оде-
жда и снаряжение, военные 
лаборатории, военные орга-
низации, военные учебные 
заведения, воздушные суда 
и системы авиации, исследо-
вательские институты, кон-
салтинг в области обороны и 
безопасности, медицинское 
снабжение, инженерные 
системы и средства, логи-
стические услуги, морские 
суда и военно-морские 
системы, оборудование для 
производства вооружения, 
оптико-электронное обору-
дование и системы, оружие 
и боеприпасы, предприятия 
по продвижению экспорта, 
радиационная, химическая 
и биологическая защита, 
радио-электронные систе-
мы, C4ISR, симуляторы и 
тренировочные 
системы и 
средства и 
техноло-
гии для 
утилиза-
ции воо-
ружений. 
Азер-
байджан 
впервые 
пред-
ставил 

на выставке винтовку 
«Turan-1» с дальностью 
стрельбы 1000 метров, с 
вместимостью обоймы 30 
патронов, а также подво-
дные дроны «Калан» и 
БПЛА «Суговушан» и «Зан-
гезур».
В 2024 году выставка расши-
рила свои секции, включив 
новый сектор – кибербезо-
пасность.
О росте престижа выставок 
ADEX и Securex Caspian мо-
жет свидетельствовать тот 
факт, что на ее открытии 
присутствовали главы обо-
ронных ведомств Азербайд-
жана, Турции и Италии. 
Важным событием в рамках 
выставки стало решение 
о включении в арсенал 
Военно-воздушных сил 
Азербайджана легких, все-
погодных многоцелевых 
самолетов JF-17C (Block-III), 
которые были разработа-
ны в рамках совместного 
проекта Пакистанского 
авиационного комплекса и 

Китайской авиационной 
корпорации 
Чэнду. 

25 сентября 
Президент Азербайджана 
и Верховный главнокоман-
дующий Вооруженными 
силами Ильхам Алиев 
лично ознакомился с их 
характеристиками в Между-
народном аэропорту Гейдар 
Алиев.

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

ИЛЬХАМ АЛИЕВ НАЗВАЛ РАЗВИТИЕ ВПК В КАЧЕСТВЕ ОДНОГО ИЗ ПРИОРИТЕТНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ
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Иреванские Гаджары 
продолжали традиции 
азербайджанской госу-
дарственности. Это вы-
разилось, в частности, 
и в сохранении власт-
ных атрибутов Ирева-
на, принятых еще при 
Сефевидах и Афшарах. 
На флаге Иреванского 
ханства были изобра-
жены лев и солнце 
– символы сильной го-
сударственной власти. 
Надписи по-арабски 
гласят: «Я действую в 
соответствии с законом 
(шариатом)» и «По-
мощь от Aллаха, победа 
близка».
При Гасан Али хане 
Гаджаре Иреванское 
ханство окончательно 
сложилось в качестве 
государственного обра-
зования. После смерти 
Гасан Али хана от бо-
лезни в 1759 году к вла-
сти в ханстве пришел 
его брат Гусейн Али 
хан. Он правил почти 
четверть века, до 1783 
года, добившись укре-
пления военной мощи, 
внешнеполитических 
позиций и экономиче-
ского положения Ире-
ванского ханства.

ПРЕДВОДИТЕЛЬ ЛЬВОВ
В дальнейшем прави-
телями Иреванского 
ханства были такие 
видные представители 
династии Гаджаров, 
как Мухаммед Гусейн 
хан (1784 – 1805) и 
Гусейнгулу хан (1806 – 

1827). Отдельно следу-
ет упомянуть брата по-
следнего – Гасан хана 
Гаджара. С именем 
видного военачальни-
ка Гасан хана, которого 
называли «Предводи-
телем львов», связана 
одна из самых славных 
страниц истории ге-
роической освободи-
тельной борьбы азер-
байджанского народа. 
Он возглавил борьбу 
Иреванского ханства 
за независимость, 
руководил обороной 
крепостей Иреван и 
Сардарабад, но так и не 
смог спасти ханство от 
завоевания Российской 
империей.
Несмотря на сравни-
тельно недолгое, в 
историческом изме-
рении, существование 
– на протяжении всего 
80 лет – Иреванское 
ханство стало ярким 
событием в истории 
Азербайджана. Память 
об этом ханстве и тех, 
кто создал и возглав-
лял его в различные 
периоды, – это и есть 
память об азербайд-
жанской принадлеж-
ности Иревана.

ИЗ БЕГЛЯРБЕКСТВА
В ХАНСТВО
В период существования Сефевид-
ского государства Иреван являлся 
административным центром ǿу-
хурсадского беглярбекства. Оно 
управлялось назначаемыми Сефе-
видскими шахами на должность 
беглярбеков представителями вли-
ятельных азербайджанских родов, 
в частности Гаджаров.
Иреван часто становился ареной 
военных действий между Сефев-
идской и Османской империями. 
В первой трети XVIII века в ходе 
этих войн возвысился полководец 
Надиргулу хан из азербайджа-
но-тюркского рода Афшар. На ме-
сте распавшегося государства Сефе-
видов он основал новую империю.
Став шахом, Надир ликвидировал 
прежнее административно-тер-
риториальное деление на землях 
Азербайджана. Взамен Ȁирванско-
го, Карабахского, Азербайджанско-
го и ǿухурсадского беглярбекств, 
было образовано единое Азербайд-
жанское беглярбекство с центром в 
городе Тебриз.
После убийства Надир шаха Аф-
шара в 1747 году созданная им 
империя распалась. На территории 
Азербайджана возникли независи-
мые ханства.

Еще при жизни Надир шаха прави-
телем Иревана был назначен Мир 
Мехди хан, принадлежавший к 
ветви Гасымлы рода Афшаров. По 
другой версии, после гибели Нади-
ра к власти в Афшарской империи 
был приведен его племянник Али-
гулу хан, который стал править под 
именем Адил шаха. В это время 
губернатор Тебриза Амираслан хан 
попытался предотвратить распад 
империи и, в частности, отправил 
полководца Мир Мехди хана для 
подавления восстания иреванцев 
против центральной власти. Одна-
ко Мир Мехди хан пришел к согла-
шению с иреванцами и даже сам 
возглавил восстание.
В любом случае, именно Мир 
Мехди хан Афшар заложил осно-
ву Иреванского ханства, которое 
существовало в 1747 – 1827 годах 
и оставило неизгладимый след в 
истории государственности Aзер-
байджана.

МИР МЕХДИ ХАН АФШАР
Мир Мехди хан Афшар стал 
проводить политику, направ-
ленную на укрепление Иреван-
ского ханства и расширение 
его территории. В 1748 году он 
напал на Урмийское ханство. 
Правитель Урмии Фатали хан, 
также принадлежавший к роду 
Афшар, потерпел поражение и 
уступил Мир Мехди хану ряд зе-
мель своего ханства.
Летом 1749 года Иреванское 
ханство само подверглось напа-
дению со стороны Карабахского 
ханства. Одновременно попытки 
подчинить Иреванское ханство 
предпринимал и грузинский 
царь Ираклий II.
Воспользовавшись временным 
ослаблением Иреванского хан-
ства, Фатали хан Урмийский в 
союзе с афганским правителем 
Азад ханом в 1751 году осадил 
Иреванскую крепость. Мир Мех-
ди хан обратился за помощью 
к Ираклию II, однако Азад хан 
нанес поражение войскам гру-
зинского царя.
Так завершилось правление 
Мир Мехди хана. Он был отстра-
нен от власти, новым иреван-
ским ханом стал представитель 
Aзад хана Xалил хан Озбек.

ОСНОВАТЕЛИ ОСНОВАТЕЛИ 
ИРЕВАНСКОГО ХАНСТВАИРЕВАНСКОГО ХАНСТВА

628 СЕНТЯБРЯ 2024 ИСТОРИЯ
С ЧЬИМИ ИМЕНАМИ СВЯЗАНО СОЗДАНИЕ ОДНОГО ИЗ НАИБОЛЕЕ ЯРКИХ ГОСУДАРСТВ В ИСТОРИИ АЗЕРБАЙДЖАНА?    

НАТИГ НАЗИМОГЛУ Лев и солнце

Город Иреван на протяжении многих веков был одним из центров азербайджанской государствен-
ности. В середине XVIII века он стал столицей одноименного ханства – одного из азербайджанских 
государств, возникших в результате распада азербайджанских империй Сефевидов и Афшаров.

Халил хан не пользо-
вался популярностью 
в народе. К тому же 
его власть сильно по-
шатнуло вторжение 
дагестанских войск на 
территорию Иреван-
ского ханства. В 1755 
году иреванцы восстали 
против хана. Во главе 
восставших встал обла-
давший большим вли-

янием среди иреванцев 
Гасан Али хан Гаджар.
Восстание завершилось 
свержением Халил хана 
и приходом Гасан Али 
хана к власти. Он отно-
сился к ветви Зиядоглу 
знаменитого рода Гад-
жар. Подобно основате-
лю Иреванского ханства 
Мир Мехди хану, он еще 
при Надир шахе Афша-

ре какое-то время был 
правителем Иревана. 
Однажды он провинил-
ся перед шахом, и ему 
выкололи оба глаза.
Возвращение Гасан Али 
хана к власти в Ирева-
не, теперь уже в каче-
стве правителя государ-
ства, свидетельствовало 
о большом авторитете 
азербайджано-тюркско-

го, огузского рода Гад-
жар среди населения 
Иреванского ханства. 
Видный исследователь 
Кавказа, российский 
историк Иван Ȁопен 
писал, что с началом 
правления Гасан Али 
хана Гаджара власть 
в Иреванском ханстве 
приняла наследствен-
ный характер.

Авторитет тюркской династии Гаджаров
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К своей цели юноша 
шел упорно – хоро-
шо учился в школе, 
занимался спортом 
(вольная борьба и 
шахматы). После 
девятого класса по-
ступил в лицей имени 
Гейдара Алиева в 
родном Нахчыване, 
а во время учебы 
за особые отличия 
по распоряжению 
начальника лицея 
генерал-майора Раси-
ма Алиева дисципли-
нированный курсант 
был отправлен в Тур-
цию – на повышение 
квалификации.
В 2004 году окончил 
лицей с «красным» 
дипломом и уехал в 
Баку – был зачислен 
на 1 курс Академии 
имени Гейдара Али-
ева Министерства 
национальной без-

опасности. И в этом 
учебном заведении 
также проявил все 
свои лучшие качества 
– прилежно осваивал 
военную науку, ре-
гулярно выигрывал 
первенства в соревно-
ваниях по шахматам 
и борьбе. 
В 2008 году дипло-
мированный офицер 
начал службу в по-
гранотряде на севере 
страны, и снова учил-
ся, перенимая опыт 
у опытных военных 
на тренингах в Китае, 
Турции, Азербайд-
жане.
ǿерез пять лет уже 
майор Алиев был на-
значен начальником 
штаба военной ко-
мендатуры Горадиза, 
в 2017 году возглавил 
один из отрядов но-

вой на тот момент 
структуры – Сил 
быстрого реагирова-
ния (Çevik Hərəkat 
Qüvvələri), в 2019-м 
служил в спецподраз-
делении пограничных 
войск в должности 
первого заместителя 
командира, а с июня 
2020 года, за несколь-
ко месяцев до начала 
войны, руководил 
интенсивными воен-
ными учениями. 
Подчиненных по-
ражало отношение 
майора к личному 
составу – по воспоми-
наниям гази Второй 
карабахской войны, 
прапорщика в отстав-
ке Ȁулана Багирова, 
командир заботился 
о них словно о своих 
ближайших родствен-
никах.

ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ХРАБРЫЙ ОФИЦЕР
Во время боевых дей-
ствий Малик Алиев 
проявил беспример-
ный героизм и муже-
ство, спасая жизни 
своему командиру и 
еще четырем ране-
ным товарищам. А 13 
октября в тяжелых 
боях в джебраиль-
ском направлении 
фронта, прорываясь 
с группой бойцов в 
нейтральную зону, 
чтобы вынести с поля 
боя раненых и погиб-
ших солдат, погиб 
смертью героя. 
О том последнем бое 
командира вспоми-
нает его сослуживец, 
старший лейтенант 
запаса Кянан Джафа-
ров, отдавший служ-
бе в погранвойсках 

Азербайджана 16 лет.
– О заслугах Мали-
ка, его бесстрашии, 
патриотизме, на-
дежности и других 
мужских качествах 
я был наслышан 
задолго до того, как 
лично познакомился 
с ним. В июле 2020-
го посчастливилось 
быть вместе с ним на 
учениях в Агстафе 
(Агголь) с бойцами 
спецназа, – говорит 
Джафаров. – А когда 
началась война, ви-
дел его в деле – дей-
ствительно храбрый 
офицер, позитивный 
человек, очень любил 
своих бойцов, берег 
их, заботился, и они 
отвечали ему взаим-
ностью. Он был зам-
начальника штаба, 
старший офицер и, 
в принципе, мог бы 
непосредственно не 
участвовать в боях, 
его задача была мо-
тивировать бойцов, 
поддерживать-подба-
дривать. Но оставать-
ся в тени своих ребят 
было не для Малика – 
он всегда был с ними, 
вернее он был впе-
реди, а они – за его 
надежной спиной.
Я был рядом с ним 
во время тяжелей-
ших боев с 9 по 13 
октября. Недалеко от 
джебраильского села 
Сарыджалы мы неод-
нократно пытались 
прорваться в зону, где 
лежали раненые и 
тела наших шехидов. 
Враг вел интенсив-
ную стрельбу из тяже-
лых орудий, у нас не 
было подкрепления, 
и наша разведгруп-
па из 80 человек (я 
был ее командиром) 
неоднократно и безу-
спешно пыталась вы-
двинуться вперед для 
эвакуации тел наших 
товарищей – Тофика 
Амирли и ǽалида 
Гасымова. 

ǿерез какое-то время мы смогли все же 
вынести тело Тофика, а к ǽалиду просто 
невозможно было добраться, беспре-
станно били грады и минометы. И тогда 
майор Алиев вместе со своим другом 
старшим лейтенантом Эльчином Ази-
зовым сели в машину и на огромной 
скорости помчались в опасную зону. ǿе-
рез 200 метров их накрыл огонь ракет-
ной установки, положивший конец их 
жизням. Затем все стихло, и мы смогли 
взять их тела, взвалили их на свои пле-
чи и несколько километров несли. 
Я никогда не забуду этих ребят, Малика 
и Эльчина, которые были неразлучны 

и в жизни, и, как оказалось, в смерти. 
Помню, после взятия Джебраила, за не-
сколько дней до своей гибели коренной 
джебраилец Эльчин сказал: «Теперь ни-
кто не сможет назвать меня беженцем, 
я освободил родную землю. Вернусь 
домой, зарежу двух-трех барашков на 
гурбанлыг».
А Малик разговаривал по телефону 
со своей маленькой дочкой Дуйгу 
буквально за день до гибели, она 
очень соскучилась по нему, просила 
поскорее приехать, он обещал. Сказал: 
«Завтра точно приеду». И слово свое 
сдержал. Правда, в Баку вернулся уже 

накрытый сине-красно-зеле-
ным триколором, как и подоба-
ет государственному человеку. 
Воину. Бойцу. Защитнику. 
За участие в боевых действиях по обе-
спечению территориальной целостно-
сти Азербайджанской Республики и за 
добросовестное выполнение служеб-
ного долга при выполнении постав-
ленных перед воинской частью задач 
распоряжением Президента Ильхама 
Алиева майор Малик Алиев посмертно 
награжден орденом «За службу Отече-
ству», медалями «За Родину», «За осво-
бождение Джебраила».

О военной ка-
рьере Малик 
Алиев мечтал 
с детства. Он 
всегда знал, 
что будет 
офицером, 
и непремен-
но – погра-
ничником. 
Повзрослев, 
свой выбор 
обосновал 
так – Родина 
начинается с 
границы, и за-
щищать нужно 
в первую оче-
редь ее, госу-
дарственную 
границу своей 
страны.

Я больше не беженец!

НАШИ ДОБЛЕСТНЫЕ ШЕХИДЫ ВЕРНУЛИ НАМ ЧУВСТВО НАЦИОНАЛЬНОЙ ГОРДОСТИ

РОДИНА НАЧИНАЕТСЯ С ГРАНИЦЫРОДИНА НАЧИНАЕТСЯ С ГРАНИЦЫ

ГАЛИЯ АЛИЕВА

Эти награды, как и вся жизнь 
героя – гордость его матери 
Малейки Алиевой, с которой 
мы беседуем в Ǽонде героев Ка-
рабахской войны Ǿентральной 
научной библиотеки НАНА. 
Она говорит, что даже не знала, 
что сын воевал, уничтожил де-
сятки единиц вражеской техни-
ки и живой силы противника. 
Не знала, что до войны ходил в 
разведку в Ȁушу, Кяльбаджар, 
Зангилан и другие оккупиро-
ванные в то время территории 
– немногословный Малик это 
очень умело скрывал. Об этом 
уже после гибели ее мальчика 
расскажут его боевые товари-
щи.
Малейка ханым, как и все ма-
тери шехидов, очень подробно 
рассказывает о своем един-
ственном сыне, стараясь не 
упустить ни одну деталь – осо-
бенно из его детства и школь-
ной жизни. Вспоминает, как 

пыталась уговорить 
его оставить воин-
скую службу: «В 
моем сердце всег-
да жила тревога 
за него. Когда я в 

очередной раз 
обратилась 
к нему 
с этой 
просьбой, 
он посмо-
трел мне 
в глаза 
и уко-

рил: «Не 
подобает 
говорить 
такое чело-
веку, народ 
которого 
подвергся 
геноциду в 
ǽоджалы». 
И я никог-
да больше 
не возвра-
щалась к 
этой теме». 

Шуша, 
Кяльбаджар, 
Зангилан – 
далее везде…
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

БЮДЖЕТНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА НАЛОГОВЫХ И ТАМОЖЕННЫХ ОРГАНОВ ВЫРАСТУТ ЕЩЕ НА 1,5% И 2,6%

Конечно же, выраженные под-
вижки в реальной экономике 
вовсе не означают отказала 
от «золотой жилы» – нефти и 
газа. Нефть отступает перед на-
тиском диверсификации, однако 
эта ведущая отрасль остается 
«лицом» экономики нашей 
добывающей республики. По-
этому не удивительно, что на 
перечисления из Государствен-
ного нефтяного фонда (ГНФАР) 
пока еще приходится солидная 
часть бюджетных поступлений. 
В следующем финансовом году 
трансферт из суверенного фон-
да будет на уровне нынешнего 
года и составит 12 млрд 781 млн 
манатов. Государственный та-
моженный комитет на третьем 
месте по объемам перечислений 
– таможня заплатит в государ-
ственную казну 6 млрд. 600 
млн манатов. Вдобавок к этому 
840 млн манатов планируется 
привлечь от платных услуг фи-
нансируемых из бюджета орга-
низаций, а еще 895 млн манатов 
входят в категорию всех осталь-
ных доходов.  
Примечательно также, что 
норма отсечения по нефти в 
новом финансовом плане не 
превышает $70 – на $5 меньше 
по сравнению с бюджетом этого 
года. Снижение цены отсечения 
объясняется падением сырьевых 
котировок из-за неоднозначной 
ситуации на мировых углево-
дородных рынках, поясняют в 
экспертных кругах. По уточне-
нию экономиста Эльданиза 
Амирова, цены на сырье мень-
ше этой комфортной планки 
были бы рискованны. Ведь 
более низкая стоимость нефти в 
финансовом документе страны 
может привести к уменьшению 
прогнозируемых доходов, росту 
бюджетного дефицита и уве-
личению доли заимствований, 
считает он. 
Даже несмотря на некоторое 
удешевление главного экс-
портного ресурса, бюджет сле-
дующего года сохранит свою 
социальную направленность, 
говорит депутат Милли 
Меджлиса, эксперт Вугар 
Байрамов: 
– Расходы на социальную за-
щиту и социальное обеспечение 
составят в бюджете нового года 
4 млрд 998 млн манатов, – де-
лится он. – Если сравнивать с 
нынешним годом, на эти статьи 

планируется выделить 4 
млрд 391 млн манатов. 
Так что ближайшие 
социальные расходы 
вырастут на 14%. А по-
скольку большая часть 
социальных трат при-

ходится на Государствен-
ный фонд соцзащиты, 

расходы в этом 
русле у нас 
однознач-
но больше.

О том, что результаты не 
заставили себя ждать, го-
ворят последние данные 
официальной статистики 
по ускорению экономи-
ки. Сейчас уже львиная 
доля нашего внутреннего 
валового продукта (ВВП) 

формируется в ненефтя-
ных отраслях, а с нынеш-
него года несырьевой 
сегмент превратился в 
маховик экономического 
ускорения. Достаточно 
вспомнить, что только 
за январь-июль этого 

года ВВП Азербайджана 
увеличился еще на 4,5% 
– до рекордных 70 млрд 
544 млн манатов. А стар-
товавшая в начале года 
тенденция превращения 
ненефтяных отраслей в 
триггер экономического 

роста страны про-
должилась и в после-
дующие месяцы, зна-
менуя новую эпоху 
перехода к 
несырье-
вой эко-
номике.

Предварительные дан-
ные профильных ве-
домств показывают – го-
сударственный бюджет 
следующего финансово-
го года будет побольше 
нынешнего. Следуя 
опубликованному Ми-
нистерством финансов 
проекту финансового 
документа, доходы каз-
ны прогнозируются на 
уровне 36 млрд 616 млн 
манатов, а это означает, 
что они вырастут в сле-
дующем году на 228 млн 
манатов, или на 0,6%. В 
новом году бюджетные 
траты уменьшатся на 
0,2% и составят 39 667,6 
миллиона манатов. Как 
и следовало ожидать, 
серьезный прорыв в 
ненефтяном сегменте 
экономики – это еще и 
растущие из года в год 
поступления в «народ-
ный кошелек», кстати, 

соответствующие глав-
ной задаче многолетних 
правительственных 
реформ и поддержки ре-
альной экономики.

ПЛАНОВЫЙ ПЕРЕХОД 
Давайте вспомним, что 
с момента нефтяного 
кризиса десятилетней 
давности правительство 
ускорило реформы в 
ненефтяных отраслях. 
Всесторонняя поддержка 
бизнеса и инвестицион-
ной среды, а также стар-
товавшая на волне хозяй-
ственной перестройки 
налогово-бюджетная 
реформа поддержали и 
рост реальной экономи-
ки. А это не могло не ска-
заться на главной цели 
упомянутых начинаний. 
На фоне ожидаемого 
снижения поступлений 
от нефтегаза, растут до-
ходы государственного 
бюджета от ненефтяного 
сектора. При такой восхо-

дящей динамике в новом 
году доля нефтегазового 
сектора в бюджетных 
доходах снизится с 48,8% 
до 46,6% из-за умень-
шения бюджетной цены 
на нефть на 5 долларов, 
а доля ненефтегазового 
источника, напротив, вы-
растет с 51,2% до 53,4%. 
Если приглядеться к 
цифрам, особую роль 
в формировании бюд-
жетных поступлений 
сыграет Государственная 
налоговая служба – она 
перечислит в казну аж 15 
млрд 500 млн манатов. 
Соответственно, бюд-
жетные обязательства 
налоговых и таможенных 
органов вырастут еще на 
1,5% и 2,6%.
Солидные позиции фи-
скальных структур объ-
ясняются многолетним 
курсом национального 
правительства на под-
держку ненефтяных 
отраслей. В целом же 

пристальное внимание 
высшего руководства 
страны к движущей 
силе диверсификации 
экономики – бизнесу – 
содействует не только 
укреплению позиций 
производства и экспорта 
местной продукции, но и 
позволяет значительно 
увеличить бюджетные 
доходы из налогового 
источника. А ведь кроме 
прочего, благоприятные 
деловые условия, созда-
ваемые для резидентов 
крупных индустриаль-
ных территорий с разви-
тыми производствами, 
и всестороннее государ-
ственное содействие спо-
собствуют инвестицион-
ной привлекательности 
местных производств. 
Так что сейчас они при-
влекают большую часть 
финансовых вложений, 
формируя плановый пе-
реход к передовой прак-
тике диверсификации.

В НОВОМ ГОДУ БЮДЖЕТНЫЕ 
ТРАТЫ УМЕНЬШАТСЯ НА 

И СОСТАВЯТ 

МЛН МАНАТОВ
39 667,6 
0,2% ДОЛЯ 

НЕНЕФТЕГАЗОВОГО 
ИСТОЧНИКА, НАПРОТИВ, 

ВЫРАСТЕТ С

51,2% 
до 53,4% 

Нынеш-
ний финан-
совый цикл 

заканчивает-
ся, наступает 
время для 

планирова-
ния следу-
ющего. По-
этому осень 
– традици-
онно горя-

чая пора для 
обсуждения 
финансо-

вых планов 
республики 
в предсто-
ящем году. 

Главное, что 
государ-
ственная 

казна у нас 
подрастет, и 
особое место 
в ее расхо-
дах займут 
социальные 

нужды. 

Комфортная
планка

Данные по ускорению экономики

Вугар Байрамов

НА 2025 ГОД? НА 2025 ГОД? 
ЧТО ИЗВЕСТНО О БЮДЖЕТЕЧТО ИЗВЕСТНО О БЮДЖЕТЕ

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
НАЛОГОВАЯ СЛУЖБА  
ПЕРЕЧИСЛИТ В КАЗНУ

МАНАТОВ

15 МЛРД 
500 МЛН

ДОХОДЫ КАЗНЫ 
ПРОГНОЗИРУЮТСЯ 

НА УРОВНЕ

МАНАТОВ

36 МЛРД 
616 МЛН 
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Государственное 
агентство медико-со-
циальной экспертизы 
и реабилитации при 
Министерстве труда 
и социальной защиты 
населения в январе-ав-
густе этого года предо-
ставило 71 тыс. средств 
реабилитации 9,1 тыс. 
лиц с огра-
ниченными 
возможно-
стями.
Было пре-
доставле-
но 4,6 
тыс. ин-
валид-
ных 
коля-
сок (в 

том числе 150 мотори-
зованных колесных), 
1 599 протезов нижних 
и верхних конечно-
стей, а также 1 663 слу-
ховых аппарата, 1 855 
костылей.
Также лица с ограни-
ченными возможно-
стями получили 2 455 
пар протезов, 4 175 пар 

ортопедической об-
уви, 92 
корсета 
и про-
чие 
сред-
ства 
реа-
би-
лита-
ции.

По инициативе Global 
Media Group специали-
сты телеканала Haber 
Global провели практи-
ческие и теоретические 
занятия «Репортаж в ре-
гионах войны и кризи-
сов». Задачей тренингов 
было обучение предста-
вителей СМИ защите от 
опасностей, выполнению 
своих профессиональных 
обязанностей в условиях 
боевых действий и чрез-
вычайных ситуаций.
Учения были организо-
ваны в горной местности 
Хызинского района, в 
них приняли участие 
сотрудники СМИ Global 
Media Group. В ходе уче-

ний представители СМИ 
ознакомились с такти-
ко-техническими харак-
теристиками оружия и 
боеприпасов, особенно-
стями поведения в за-
минированных районах, 
военной топографией, 
изучили приемы первой 
медицинской помощи, 
обрели другие необходи-
мые навыки.

В Стамбуле подпи-
сан меморандум о 
создании Союза гор-
нолыжных курортов 
тюркских государств.
Согласно документу, 
Азербайджан в те-
чение двух лет будет 
председательствовать 
в Союзе, возглавлять 
генеральный секрета-
риат.
В мероприятии приня-
ли участие представи-
тели горных курортов 
Азербайджана («Шах-
дагский туристический 
центр»), Турции («Улу 
даг»), Узбекистана 
(«Амирсой») и Казах-
стана («Шымбулак»).

На встрече также состо-
ялся обмен мнениями 
по вопросам развития 
туризма в тюркских 
государствах в соот-
ветствии с «Тюркским 
видением – 2040» и 
«Стратегией развития 
тюркских государств 
на 2022-2026 годы» 
Организации тюркских 
государств.

СРЕДСТВА РЕАБИЛИТАЦИИ СРЕДСТВА РЕАБИЛИТАЦИИ ТРЕНИНГТРЕНИНГ
ДЛЯ ЖУРНАЛИСТОВДЛЯ ЖУРНАЛИСТОВ

ТЮРКИ НА ГОРНЫХТЮРКИ НА ГОРНЫХ
ЛЫЖАХЛЫЖАХ ДЛЯ ГРАЖДАНДЛЯ ГРАЖДАН

В рамках Международ-
ного дня очистки побе-
режья, ежегодно отме-
чаемого 21 сентября, на 
пляже в поселке Новха-
ны прошла экологиче-
ская акция «Сохраним 
Каспий».
Официальным партне-
ром мероприятия высту-
пил Global Media Group, 
в который входят такие 
медиа-структуры, как 
информационное агент-
ство Report, порталы 
Media.az, Oxu.az, Baku.
ws, телеканал Baku TV и 
газета «Каспий».
Цель мероприятия — 
очистка побережья 
Каспийского моря от му-
сора и привлечение вни-
мания общественности к 
проблемам экологии.
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На COP29 будут работать 150 электробусов и 250 электрических такси 

89 ДНЕЙ 20 ЧАСОВ 
36 МИНУТ 54 СЕКУНДЫ

Сохраним 
Каспий 

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
УВЕЛИЧИЛ ЭКСПОРТ 
ЖИРОВ И МАСЕЛ 
АЗЕРБАЙДЖАН

СЕЙЧАС ГОТОВЯТ КАДРЫ В КАРАБАХСКОМ 
УНИВЕРСИТЕТЕ (ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ, ИС-
КУССТВ, ГУМАНИТАРНЫХ И СОЦИАЛЬНЫХ 
НАУК, ЭКОНОМИКИ, ИНЖЕНЕРИИ, ТУРИЗМА)

СНИЗИЛ ЗАТРА-
ТЫ НА ИМПОРТ 
АВТОЗАПЧАСТЕЙ 
АЗЕРБАЙДЖАН

ПОЛУЧАЮТ ПЕНСИИ ПО ВОЗ-
РАСТУ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ

МЕЧЕТЬ В ПОСЕЛКЕ 
АХМЕДЛЫ ВОССТА-
НОВЛЕНА ПО ИНИ-
ЦИАТИВЕ ФОНДА 
ГЕЙДАРА АЛИЕВА

БУДЕТ ПРОДОЛ-
ЖАТЬСЯ ОСЕНЬНа 60% 

6 На 
13,2% 

120-летняя710 775 человек 

факультетов 



Правительство обязалось 
в ближайшей перспективе 
удвоить экспорт природного 
газа в Европу, напомнил 
П.Гейдаров. Одновременно 
у нас решается еще и широ-
кий круг задач по развитию 

неэнергетического сектора. 
А значит, потребности ре-
спублики в природном то-
пливе должны увеличивать-
ся по мере хозяйственного 
роста, а также растущей 
численности населения. 

Следуя курсу правительства 
на развитие сферы ВИЭ, 
говорит аналитик, упомяну-
тые цели будут достигаться 
путем увеличения произ-
водства и потребления зеле-
ной энергии. 

НАВСТРЕЧУ 
ВЕТРУ И СОЛНЦУ
10 28 СЕНТЯБРЯ 2024

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ РЕСПУБЛИКА НАРАЩИВАЕТ ИНВЕСТИЦИИ В РАЗВИТИЕ ЗЕЛЕНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ 

Возобновляемые источники 
энергии справедливо призна-
ны наиболее эффективным 
и доступным решением для 
снижения количества вредных 
выбросов. Наше правитель-
ство всесторонне стимулирует 
переход на экологически чи-
стый транспорт, удешевляя его 
импорт и поднимая цены на 
токсичное топливо. Но вредят 
экологии не только верени-
цы автомобилей на дорогах 
Баку. Ежегодно в атмосферу 
выбрасывается 60 млн тонн 
токсичных газов, а основными 
загрязнителями окружающей 
среды признаны энергетиче-
ское и аграрное производства. 
Кроме выработки и применения 
безвредной энергии, еще одним 
плюсом энергоперехода специа-
листы называют разумную эко-
номию ископаемого топлива. 
Используя потенциал солнца 
и ветра, мы сберегаем главный 
экспортный ресурс, чтобы вы-
годно продать его на внешних 
рынках. Перечень выгод можно 
продолжить, но прежде отме-
тим главное: цели экологиче-
ской устойчивости становятся 
неотъемлемой частью хозяй-
ственной диверсификации.

ПОДЪЕМ ЗЕЛЕНОЙ ПОВЕСТКИ 
Прямо сейчас мы находимся на 
рубеже количественных измене-
ний в экономике, ее последую-
щей качественной перестройки 
и энергетической революции. С 
этой точки зрения, инвестиции 
в энергетическую альтернативу 
– залог развития ненефтяных 
отраслей, уверен экономист 
Пярвиз Гейдаров: 
– Правительство упорно сле-

дует приоритетной задаче, все-
сторонне содействуя прогрессу 
в несырьевой экономике. Для 
этого выстраивается четкая мо-
дель финансовых и налоговых 
стимулов, совершенствуется 
законодательная база, 
деловая и инвестици-
онная среда. По сути, 
многого на этом 
пути уже удалось 
достигнуть. Си-
стемная госу-
дарственная 
поддержка 
обернулась 
ростом не-
сырьевого 
произ-
водства и 
экспорта, 
обеспечи-
вая стране 
возмож-
ность 
диверси-
фициро-
вать свою 
экономику 
и защитить 
ее от непред-
сказуемых 
колебаний цен 
на ископаемые 
виды топлива. 
Все это вместе 
взятое привело к 
увеличению капи-
таловложений в аль-
тернативную энергетику 
еще и по факту ее огромного 
значения для перспектив нене-
фтяных отраслей. Прогресс в 
этой сфере теперь уже сложно 
представить без расширенного 
использования возможностей 
ВИЭ. 

Увеличению инвестиций в сферу возобновляемой энергии во 
многом содействует предстоящий в нашей столице климатиче-
ский саммит и, что важно, курс правительства на соответствие 
целям глобального энергетического перехода. Если исходить 
из элементарной логики, это еще и очень выгодно.

Всестороннее развитие

Привлекаем частных инвесторов 
По мнению экс-
пертов, в основе 
энергоперехода ле-
жат фундаменталь-
ные, долгосрочные 
и необратимые 
силы. А ключевой 
вопрос в энерго-
картине будущего 
– как совместить 
грандиозные пла-
ны с финансовыми 
возможностями? 
Национальное 
правительство ста-
рается максималь-
но использовать 
потенциал госу-
дарственно-част-
ного партнерства 
с привлечением 
крупных зарубеж-
ных инвестиций. 
Особое внимание 
уделяется пере-
стройке законо-
дательной базы, 
предполагающей 
участие частного 
сектора и особенно 
иностранных высо-
котехнологичных 
компаний в проек-
тах по возобновля-
емой энергетике. 
Такими темпами 
уже в ближайшие 
годы доля альтер-
нативных источ-
ников энергии в 
электроэнергети-
ческих мощностях 
республики может 
превысить 37%. 
Здесь нужно от-
дельно отметить 
масштабные про-
екты, реализуемые 
вот уже четыре 
года в партнерстве 
с гигантами меж-
дународной «зе-
леной» энергети-
ческой индустрии 
ACWA Power (Са-
удовская Аравия) 
и Masdar (ОАЭ). 
Кроме ближнево-
сточных компаний 
за относительно 
короткое время 
в Азербайджан 
пришли ведущие 
игроки мирового 
энергетическо-
го рынка, такие 
как BP, Fortescue 
Future Industries, 
China Gezhouba 
Group Overseas 
Investment, Total 
Energie, Nobel 
Energy и AZ Czech 
Engineering. Но это 
еще не все… 

ПЕРЕХОДНОЕ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ
Недавно Евро-
пейский банк 
реконструкции и 
развития (ЕБРР) 
сообщил о готов-
ности предоста-

вить долгосроч-
ный кредит до $80 
млн для разработ-
ки, строительства 
и эксплуатации 
солнечной фото-
электрической 
станции Banka 
Solar мощностью 
315 МВт в Нефтча-
линском районе. 
Общая стоимость 
проекта, реализу-
емого дочерней 
структурой ком-
пании Masdar – 
Abu Dhabi Future 
Energy Company, 
уложится в $280 
млн. Его реализа-
цию поддержат и 
другие междуна-
родные финансо-
вые организации. 
Текущие усилия, 
а также инвести-
ции в технологии 
энергоперехода 
поддержали стро-
ительство сразу 
трех ВИЭ-стан-
ций совокупной 
мощностью 1000 
МВт энергии. Но-
вые солнечные 
электростанции 
на 445 МВт и 315 
МВт возводятся в 
Билясуварском и 
Нефтчалинском 
районах, а еще 
одна ветряная на 
240 МВт появится 
в Абшерон-Гара-
дагском районе. 
Планы энергопе-
рехода получат 
второе дыхание 
благодаря COP29, 
считает уче-
ный-экономист 
Фикрет Юси-
фов. 
Мероприятие 
мирового зна-
чения, говорит 
профессор, по-
высит авторитет 
Азербайджана на 
международном 
уровне, а это, вне 
всяких сомнений, 
усилит интерес 
инвесторов к 
нашей стране и 
особенно местной 
энергетической 
сфере. Собеседник 
уточнил, что пред-
стоящий осенью 
в нашей столице 
климатический 
саммит привлечет 
в Азербайджан 
большое число со-
лидных иностран-
ных инвесторов. 
Поэтому значение 
этого события для 
развития альтер-
нативной энерге-
тики и экономики 
в целом сложно 
переоценить. 

СТОИМОСТЬ 
ПРОЕКТА, РЕАЛИЗУЕМОГО 

ДОЧЕРНЕЙ СТРУКТУРОЙ КОМ-
ПАНИИ MASDAR – ABU DHABI 

FUTURE ENERGY COMPANY, 
УЛОЖИТСЯ В

ЕЖЕГОДНО В 
АТМОСФЕРУ ВЫ-
БРАСЫВАЕТСЯ 

ТОКСИЧНЫХ 
ГАЗОВ

60 МЛН 
ТОНН

ИНВЕСТИЦИИ 
В ТЕХНОЛОГИИ ЭНЕРГО-
ПЕРЕХОДА ПОДДЕРЖАЛИ 

СТРОИТЕЛЬСТВО СРАЗУ ТРЕХ 
ВИЭ-СТАНЦИЙ СОВОКУПНОЙ 

МОЩНОСТЬЮ 

НОВЫЕ СОЛНЕЧНЫЕ 
ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ НА

ЕЩЕ ОДНА 
ВЕТРЯНАЯ ЭЛЕКТРО-

СТАНЦИЯ НА 

ВОЗВОДЯТСЯ В 
БИЛЯСУВАРСКОМ И 
НЕФТЧАЛИНСКОМ 

РАЙОНАХ

ПОЯВИТСЯ В АБШЕ-
РОН-ГАРАДАГСКОМ 

РАЙОНЕ

ДОЛЯ АЛЬТЕРНАТИВНЫХ 
ИСТОЧНИКОВ ЭНЕРГИИ В 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ 
МОЩНОСТЯХ РЕСПУБЛИКИ 

МОЖЕТ ПРЕВЫСИТЬ

37%

$280 млн

1000 МВт

445 МВт и 315 МВт 

240 МВт

энергии

COP29



С этим международным 
днем связана тревожная 
аббревиатура – ППП, 
расшифровывающаяся 
как «потери и порча 
пищевой продукции». 
Вплотную за реше-
ние этой проблемы в 
глобальном масштабе 
взялись в 2015 году, 
когда в период пред-
седательства Турции в 
«Большой двадцатке» 
министры сельского 
хозяйства впервые 
отметили огромные 
масштабы ППП. Они 
призвали выработать 
план по снижению этой 
угрозы, имеющей не 
только социальное и эко-
номическое, но и экологи-
ческое значение.   
В том же 2015 году была со-
здана Техническая платформа 
по измерению и сокращению 
ППП для международного 
обмена информацией по дан-
ному вопросу и отслеживания 
прогресса в его решении. 
Платформу создали Продо-
вольственная и сельскохозяй-
ственная организация ООН 
(ФАО) и Международный 
исследовательский институт 
продовольственной политики 
(ИФПРИ). Учитывая большое 
влияние проблемы ППП на 
экологию, еще одним курато-
ром работ по решению данно-
го вопроса стала Программа 
ООН по окружающей среде 
(ЮНЕП). 

ЯЗЫКОМ ЦИФР
Положение с продовольстви-
ем в современном мире дале-
ко от совершенства. Ситуация, 
конечно, сильно отличается 
от страны к стране, но общие 
цифры не вызывают оптимиз-
ма. Из 8 млрд жителей Земли 
без малого 3 млрд не могут 
позволить себе здоровое пита-
ние, а почти 800 млн из них и 
вовсе страдают от голода. 
А между тем ежегодно в мире 
производится не просто до-
статочно продовольствия для 
всех людей на Земле, но даже 
с избытком! В чем же причина 
его постоянной нехватки? В 
том, что на пути от возникно-

вения продукта до его потре-
бления треть (!) производи-
мой в мире еды идет в потери 
либо отходы. Этот печальный 
статистический факт впервые 
был обнародован ФАО в 2011 
году. 
Однако для работы по ис-
правлению ситуации такого 
общего показателя было недо-
статочно. 
Поэтому позднее его раздели-
ли на два более точных – ин-
декс потерь и индекс порчи, 
каждый из которых охватыва-
ет проблему на том или ином 
этапе. Для оценки ситуации 
на начальных этапах товаро-
проводящей цепочки, от этапа 
сбора до этапа производства 
продукта, ФАО в 2019 году 
разработала Глобальный ин-
декс потерь продовольствия. 
Вторым показателем стал 
Индекс порчи пищевой 

продукции, характеризую-
щий количество продукции, 
теряющейся на последних 
этапах этой цепочки, то есть 
в процессе перевозки, хране-
ния, продажи и потребления. 
Его разработку взяла на себя 
ЮНЕП. 

НАЧАТЬ С СЕБЯ
Что же может сделать для 
борьбы с ППП обычный че-
ловек? 
ФАО выдвигает для граждан 
ряд общих рекомендаций по 
борьбе с ППП. 
Первая из них очевидна – 
всеми силами сокращать 
количество пищевых отхо-
дов. Не стоит перегружать 
холодильник продуктами и 
покупать больше, чем необ-
ходимо. Не надо готовить для 

того 
или иного

домашнего торже-
ства намного больше, чем то 

предполагает количество гостей. 
Важно обращать внимание на 
сроки годности покупаемых 
продуктов, а также правильно 
хранить еду. 
Вторая рекомендация факти-
чески повторяет то, что почти 
каждый из нас не раз слышал от 
врачей: еда должна быть здоро-
вой, полезной и разнообразной. 
И поступать в организм в разум-
ном количестве, без переедания. 
Кроме того, ФАО рекомендует 
гражданам поддерживать сво-
их местных производителей 
продовольствия, отдавая себе 
отчет в том, как важен их труд. 
А также повышать свой уровень 
знаний об этой продукции и 
распространять знания о ней, 
прежде всего среди молодого 
поколения.

НАИЛЯ БАННАЕВА

ЦЕНИТЬ ХЛЕБ 
НАСУЩНЫЙ
ЦЕНИТЬ ХЛЕБ 
НАСУЩНЫЙ

11ПИЩА
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29 сентября во всем мире проводят-
ся мероприятия, посвященные Меж-
дународному дню распространения 
информации о продовольственных 
потерях и пищевых отходах. В 2024 
году он отмечается уже в пятый раз. 

сокращать 
количество 
пищевых 
отходов обращать 

внимания 
на сроки 
годности

рекомендации по борьбе с ППП

Разумеется, рекомендации 
ФАО актуальны и для граждан 
Азербайджана. Вместе с тем 
еще до введения инициатив по 
ППП наши люди сами выра-
ботали определенные приемы, 
которые вполне можно назвать 
методами борьбы с ППП. Ко-
нечно, вопрос заполнения хо-
лодильника решается на уровне 
каждой отдельно взятой семьи, 
однако есть ситуации, в кото-
рые оказывается вовлечены 
большое число граждан. 
Например, практически возле 
каждого ряда мусорных ба-
ков на улицах городов у нас 
круглый год можно увидеть 
подвешенные к ним кульки с 
черствым хлебом. Его забирают 

те, кто держит кур. С одной 
стороны, многие на гене-

тическом уровне помнят, 
что хлеб выбрасывать 

грешно, 
а с другой – делают 
доброе дело, пуская 

хлеб не в отходы, 
а на корм домаш-
ним животным. 
А в конце марта, 
после праздника 
Новруз, к этим 
кулькам у баков 
добавляются 
еще 
и кульки с 
увядшими «се-
мени», то есть, 
фактически – 
пророщенная 
зелень, тоже пи-
тательный кор-
мовой продукт. 
Не у каждого 
поднимется рука 

просто-напросто 
выкинуть на по-

мойку символ ве-
сеннего праздника. 

Прекрасный пример 
следования рекомен-

дациям в сфере борьбы 
с ППП – стратегия наших 

местных частных торговцев 
продовольствия. Они снижают 

цену на товар по мере того, как 
покупатели отбирают лучшее. 
Результат – с прилавка подчи-
стую сметают даже последние 
остатки слегка некондицион-
ного товара. Тем самым уро-
вень порчи пищевой продук-
ции на этапе продажи сводится 
в данном случае к минимуму, а 
то и к нулю. 
Эту благую инициативу было бы 
неплохо позаимствовать сетям 
супермаркетов. Там снижение 
качества скоропортящегося то-
вара (овощей и фруктов) никак 
не влияет на его цену – по исте-
чении срока годности он просто 
отправляется в мусорные баки. 
А это – потеря огромного коли-
чества свежих продуктов. То же 
касается и консервированных 
продуктов. За рубежом широко 
распространена практика их 
продажи с огромной скидкой 
незадолго до истечения срока 
годности, у нас же такого пока 
не наблюдается.
Зато, стоит признать, у нас ши-
роко распространена другая по-
пулярная во всем мире практи-
ка – снижение цен на выпечку в 
супермаркетах и кондитерских 
в вечерние часы. Это позволяет 
успешно распродавать скоро-
портящийся товар.   

Рациональный подход
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РАБОЧЕЙ СИЛЫРАБОЧЕЙ СИЛЫ

УРОВЕНЬ БЕЗРАБО-
ТИЦЫ В АЗЕРБАЙД-
ЖАНЕ СОСТАВЛЯЕТ 

ЧУТЬ БОЛЕЕ 

СРЕДИ 
ЖЕНЩИН  НАСЧИ-

ТЫВАЕТСЯ

БЕЗРАБОТНЫХ
ПОЛУЧИЛИ АКТИВЫ ДЛЯ 

СВОЕГО БИЗНЕСА

2024 ГОДУ ЗА ПЕРВЫЕ ВО-
СЕМЬ МЕСЯЦЕВ МЕРАМИ СО-
ДЕЙСТВИЯ ЗАНЯТОСТИ БЫЛИ 

ОХВАЧЕНЫ

В ПРОШЛОМ 
ГОДУ БОЛЕЕ КУРСЫ ПРОФЕС-

СИОНАЛЬНОЙ 
ПОДГОТОВКИ ОРГА-
НИЗОВАНЫ ДЛЯ 

БЫЛИ ВЫДАНЫ 
ЛЬГОТНЫЕ КРЕ-

ДИТЫ

БИЗНЕСВУМЕН

ЖЕНЩИН

ЖЕНЩИН

ЖЕНЩИН

5%

6,5%  

200 7 тыс. 

45,6 тыс. 

3 176 
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НИКА АСТРАЛЕВА 

НАСКОЛЬКО ВЕЛИК ГЕНДЕРНЫЙ РАЗРЫВ В СФЕРЕ ЗАНЯТОСТИ? КАКОВЫ ВАРИАНТЫ РЕШЕНИЯ?

Нередко трудоустройству 
женщин препятствуют их 
мужья. Обычно, по словам 
эксперта, это касается не-
давно созданных супруже-
ских пар. Новоиспеченные 
мужья могут ревновать 
своих жен и хотят, чтобы те 
сидели дома. 
– Лет через пять-десять 
они уже бывают не так ка-
тегоричны, но тогда может 
быть уже поздно. Куда смо-
жет трудоустроиться жен-
щина, скажем, в возрасте 
чуть за 30, у которой нет 
никакого опыта работы? В 
любой ситуации женщине 
стоит задуматься над своим 
будущим. Допустим, сей-
час ее обеспечивает муж, 
но жизнь непредсказуема. 
Что она будет делать, если 
с ним случится несчастье 
или он решит с ней разве-
стись? А как быть, если он 
окажется домашним тира-
ном, и ей самой захочется 
от него убежать? Может, 
ей придется обеспечивать 
не только себя, но и в оди-
ночку растить своих детей. 
Сейчас в Азербайджане все 
больше одиноких женщин: 
количество браков умень-
шается, а статистика разво-
дов растет. 

ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ С СЕМЬИ
Дж.Исмаилов подчеркнул 
большую роль семьи в по-
вышении уровня женской 
занятости. 
– Родители должны стиму-
лировать девочек к учебе и 
получению востребованной 
профессии, которая сможет 
прокормить в будущем. Но 
в некоторых семьях мамы и 
папы, прикрываясь религи-
ей, забирают своих дочерей 
из школы, не позволяя им 
доучиться. Такие родители 
не дают своим дочерям 
возможности получить 
образование, самореали-
зоваться. Подобное нельзя 
допускать ни в коем случае. 
Их «миссия»: как можно 
быстрее выдать тех замуж, 
возможно, и за родствен-
ника. Это преступление, за 
которое они будут отвечать 
по закону, благодаря вне-
сенным в этом году изме-
нениям. Радует, что имею-
щиеся в законодательстве 
пустоты постепенно запол-
няются, что способствует 
устранению дискримина-
ции в отношении женщин. 
Для профилактики важно 
проводить с такими семь-
ями просветительскую 
работу. Всегда проще пре-
дотвратить проблему, чем 
устранять ее последствия. 

ЖЕНСКАЯ ДОЛЯ НА РЫНКЕ ЖЕНСКАЯ ДОЛЯ НА РЫНКЕ 
Среди безработных больше 
женщин, чем мужчин, и 
они чаще сталкиваются 
с дискриминацией, 
а также стереоти-
пами при трудо-
устройстве. В 
чем причина 
гендерного 
дисбаланса 
на рынке 
труда, и что 
предпри-
нимается в 
Азербайд-
жане для 
его преодо-
ления?

Реальные цифры женской безработи-
цы выше официальных, уверен ви-
це-президент Федерации профсо-
юзов «Хидмет-иш» Джамаладдин 
Исмаилов. Нужно подходить к 
вопросу комплексно: больше внима-
ния уделять женской самозанятости, 
помогать в создании женских коопе-
ративов, особенно в регионах, а также 
проанализировать, почему в стране 
так мало женщин-работодателей. 
Отсутствие работы может объясняться 
многими факторами. Нередко жен-
щина не возвращается из декрета, 
так как ей попросту не с кем 
оставить ребенка. А значит, 
нужно решить проблему нехват-
ки детских садов. Некоторые 
ставят крест на работе из-за 
харассмента, но менталитет не 
позволяет жертве пу-
блично заявить о домо-
гательствах. 
– Кто-то не может 
трудоустроиться из-
за невостребованной 
специальности или 

переизбытка специалистов такого 
профиля на рынке труда. Например, 
девушки часто выбирают профессию 
педагога – кто по своему желанию, 
кто по воле родителей. Традиционно 
в нашей стране считается, что учитель 
– профессия, которая идеально под-
ходит прекрасному полу из-за работы 
с детьми, возможности выбрать удоб-
ный график, длинных отпусков. Но 
ежегодно вузы выпускают слишком 
много педагогов, и далеко не у всех по-
лучается найти работу. Поэтому нужно 

ежегодно составлять и публиковать 
списки наиболее котируемых 
профессий, чтобы абитуриен-
там было на что ориентиро-
ваться. Впрочем, определенный 
процент девушек оканчивает 
вуз не для того, чтобы потом 

работать. Все еще счита-
ется, что невеста с ди-
пломом будет более 
востребована, чем 
без него. А после 
свадьбы его просто 
поставят на полку.

На каждого безработ-
ного мужчину в мире 
приходится две без-
работные женщины. 
Таковы данные Между-
народной организации 
труда. Женской заня-
тости мешают многие 
факторы: работа по 
дому и уход за близки-
ми, не оставляющие 
времени ни на что 
другое; нежелание ра-
ботодателей нанимать 
сотрудниц детородного 
возраста из-за будущих 
декретов и больничных 
по уходу за ребенком; 
патриархальность 
семьи, в которой счи-
тают, что женщина 
должна быть только 
домохозяйкой и др.

ДОВЕСТИ ДО 
МИНИМУМА
Уровень безработи-
цы в Азербайджане 
составляет чуть более 
5%. Среди мужчин 
насчитывается 4,7% 
безработных, среди 
женщин – 6,5%.  Чи-
новники и эксперты 
признают, что мо-
лодежь и женщины 
наиболее уязвимы на 
рынке труда, а значит, 
нуждаются в особой 
поддержке. Планиру-
ется, что к 2030 году 
уровень безработицы 
в стране снизится до 
4%, и его удастся до-
вести до минимума 
среди вышеупомяну-
тых групп населения. 
Эти цели отражены в 
«Стратегии занятости 
Азербайджана на 2019-
2030 гг.». 
За последние годы воз-

мож-
ности 
трудоу-
стройства 
женщин 
были значи-
тельно расширены. 
В частности, был су-
щественно сокращен 
список профессий, 
где женский труд за-
прещен. Но и те, что 
остались, касаются 
только беременных 
женщин и тех, кто 
имеет детей в воз-
расте до одного года. 
Большое внимание 
государство уделяет 
также поддержке жен-
щин-предпринимате-
лей. В прошлом году 
более 200 бизнесвумен 
были выданы льгот-
ные кредиты. В 2024 
году только за первые 
восемь месяцев мера-
ми содействия заня-
тости были охвачены 
45,6 тыс. женщин, 35 
645 из которых были 
трудоустроены. Курсы 
профессиональной 
подготовки организо-
ваны для 7 тыс. жен-
щин, многим из них 
была оказана помощь 
в трудоустройстве. 3 
176 женщин получи-
ли активы для своего 
бизнеса. Но, несмотря 
на предпринимаемые 
меры, проблема тру-
доустройства женщин 
по-прежнему не теряет 
своей актуальности.

Когда диплом для брака, 
а не для работы 

Жизнь 
непредсказуема

Джамаладдин Исмаилов



КАК МОЖЕТ ИЗМЕНИТЬСЯ ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ В ОБОЗРИМОМ БУДУЩЕМ?

ОБРАЗОВАНИЕ 1328 СЕНТЯБРЯ 2024

Система образования должна своевременно адапти-
роваться к происходящим изменениям и даже опе-
режать их. Только в этом случае она продолжит 
оставаться актуальной, а значит, годы обучения 
не пройдут зря. Так какие новшества могут 
ждать учащихся в обозримом будущем? 

ТРИ ГОДА БАКАЛАВРИАТА 
И НЕ ТОЛЬКО
ТРИ ГОДА БАКАЛАВРИАТА 
И НЕ ТОЛЬКО

55
тыс. тыс.

2024 2026г. г.

75
число поступивших

студентов

Этот учебный год в нашей 
стране, по мнению ряда 
специалистов, обещает 
быть насыщенным. Как 
считает эксперт в сфере об-
разования Вюсал Керимли, 
ожидаются значительные 
изменения. Одним из них, 
возможно, станет сокраще-
ние продолжительности 
программы бакалавриата с 
четырех до трех лет. Также 
ожидается внедрение мер 
оценки качественных пока-
зателей и источников науч-

ных исследований вузов. 
Эксперт подчеркнул, 

что в 2024-25 учебном 
году планируется 

увеличение числа 
университетов, 

участвующих 
в между-
народных 

рейтингах, и улучшение их 
позиций. 
Напомним, что определен-
ные успехи в этом плане 
уже есть. В рейтинге луч-
ших университетов мира 
по предметам (QS World 
University Rankings by 
subject 2024) Азербайджан-
ский университет языков 
вошел в список 301-340 
лучших университетов 
мира по программе «Совре-
менные языки». Азербайд-
жанский государственный 
экономический универси-
тет попал в категорию 351-
400 лучших университетов 

мира по программе «Эко-
номика и эконометрика», а 
также в список 501-550 луч-
ших университетов мира по 
программе «Социальные 
науки и менеджмент».
Предусматривается и 
дальнейшее развитие дис-
танционного образования, 
а также разработка новых 
критериев оценки для 
повышения качества обра-
зования. Переход на 12-лет-
нее школьное образование 
может стать еще одним из 
грядущих изменений. 
Отметим, что все выше-
перечисленное анонсиро-
валось уже давно. Так, о 
возможности сокращения 
срока обучения в бака-
лавриате для некоторых 
специальностей министр 
науки и образования Эмин 
Амруллаев объявил в про-
шлом году. Для этого, по 
его словам, нужна соответ-
ственно выстроенная учеб-
ная программа и база. Мир 
ускоряется, и время подго-
товки тоже, поэтому такое 
предложение было ожидае-
мым. Тем более что сначала 
оно будет испробовано в 
пилотных проектах. Кстати, 
недавно о возможности со-
кращения сроков высшего 
образования заговорили и 
в соседней России, отметив, 
что оно должно быть более 
специализированным и 
спрессованным по времени.

Грядут перемены?

Педагог одного из столичных 
вузов, эксперт в области 
образования Сабина Али-
ева подчеркнула, что то, что 
сейчас предлагается у нас, 
уже давно внедрено во мно-
гих странах мира. По такому 
принципу ведется обучение 
в международных школах, 
функционирующих в Азер-
байджане. Мы копируем за-
падный опыт, но делаем это с 
большим опозданием. 
При этом одна реформа тес-
но связана с другой. Трехлет-
нее обучение в бакалавриате 
станет возможным, только 
если мы перейдем на 12-лет-
нее школьное образование. 
– Однако это не означает, что 
все будут учиться в бакалав-
риате три года. Некоторые 
захотят уйти из школы по 
окончании 
11 класса, и у них должна 
быть такая возможность. В 
таком случае они будут 
учиться в бакалавриате 
четыре года. Те, кто 
захочет получить 
высшее образова-
ние на английском 
языке, сначала 
должны будут 
пройти обучение 
на подготови-
тельной про-

грамме (Foundation Program) 
или предоставить соответ-
ствующий документ о знании 
этого языка. Думаю, что нам 
нужно не столько копировать 
чужие образовательные мо-
дели, сколько создать свою 
оригинальную модель наци-
онального образования. Но 
при этом интегрированную 
в международную образова-
тельную систему. Мы могли 
бы привлечь к этому извест-
ных ученых, проживающих 
как в Азербайджане, так и в 
других странах, – отметила 
она. 
По поводу участия наших 
вузов в международных рей-
тингах эксперт подчеркнула, 
что некоторые из них уже 
потеряли актуальность, но 
на их место пришли другие. 
Сейчас, например, популярен 
Ȁанхайский рейтинг. 
– Когда наши вузы начнут 

попадать в первую сотню 
востребованных рей-

тингов, тогда можно 
будет о чем-то гово-
рить. Мы могли бы 
создать и свой меж-

дународный рейтинг 
вузов, и тогда к нам 
будут обращаться 

университеты 
со всего мира.  

30%

22% 26% 60%
БАКАЛАВРОВ МАГИСТРОВ ДОКТОРОВ

Создать свою модель

число граждан с высшим 
образованием
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страны
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ЕЛЕНА МАЛАХОВА
Дебаты по поводу роли высшего 
образования в XXI веке вряд ли 
когда-нибудь прекратятся. Одни 
считают, что значимость диплома 
сильно преувеличена и важнее са-
мообразование плюс опыт работы. 
Вторые напоминают о том, что есть 
профессии, где без вуза никак. Да и 
ситуацию на отечественном рынке 
труда стоит принимать во внимание. 
Большинство работодателей сначала 
смотрит на диплом соискателя долж-
ности, а уже потом проводит с ним 
интервью. При равных данных пред-
почтение из двух кандидатов, скорее 
всего, отдадут тому, кто отучился в 
университете, а не прошел только 
школу жизни. Но и те, кто ратует за 
«вышку», признают, что много вре-
мени отнимают лишние предметы, 
а подход к обучению нужно менять, 
исходя из требований времени. Глав-
ное, чтобы несколько лет учебы не 
оказались для студентов бесцельно 
прожитыми и за них потом не было 
мучительно больно.

ПОВЫШАТЬ КАЧЕСТВО
В Азербайджане спрос на высшее 
образование стабильно высок. Сей-
час число граждан с высшим обра-
зованием составляет порядка 30% 
населения страны, а в обозримом 
будущем может достигнуть 40%. В 

этом году зафиксирован рекорд-
ный показатель поступивших в 
вузы в нашей стране – более 
55 тысяч человек. К 2026 
году это число может до-
стигнуть 75 тысяч. 
Растут и расходы на 
такое обучение: на 
каждого бакалавра 
тратится на 22% больше, чем рань-
ше. Обучение магистра обходится на 
26% дороже, а докторов – аж на 60%. 
Сейчас в стране насчитывается бо-
лее 73 тыс. студентов, более 
половины которых – 
бюджетники. 
ǿтобы 
вме-
сте с 
количеством 
студентов рос-
ло качество 
образования, 
необходимо 
планомерно 
повышать 
качество учеб-
ного процесса, 
адаптировать 
его к между-
народным 
стандартам 
и привести в 
соответствие 
с потребностями 
рынка труда. 

Сабина Алиева 



Один из приоритетов археологов – 
изучение памятников древнейшей 
земледельческой культуры. В этом 
плане ǿагрытепе, расположенное к 
востоку от села Хатаи Агстафинского 
района, входит в число уникальных 
неолитических поселений, масштаб-
ные раскопки на котором активизи-
ровались еще в 2020 году.
По мнению руководителя Агста-
финской археологической экс-
педиции, завотделом этноархе-
ологии Института археологии и 
антропологии НАНА профессо-
ра Наджафа Мусеибли, в резуль-
тате раскопок удалось установить, 
что максимальная толщина культур-
ного слоя на памятнике составляет 
порядка четырех метров, а количе-
ство найденных остатков строений 
превышает несколько десятков.
– Сооружения, – пояснил ученый, 
– в том числе, крупные фермерские 
колодцы, были построены в основ-
ном из кирпича-сырца. Конструк-
ции имеют круглую (реже овальную) 
планировку. Внутри построек, со-
стоящих из жилых домов, были об-
наружены очаги, внутренняя часть 
которых была заполнена речными 
камнями для долгой сохранности 
тепла внутри печи. 

ХАРАКТЕРНЫ 
ДЛЯ РАННИХ КУЛЬТУР
Дома на ǿагрытепе, продолжил 
далее Н.Мусеибли, построены очень 
близко друг к другу. А тот факт, что 

слои конструкции постоянно сме-
няли друг друга, доказывает, что 
жили в них люди постоянно, и если 
какая-то часть дома приходила в не-
годность, над ними строили новый 
дом с небольшим смещением в сто-
рону. Такие строительные традиции 
были характерны для ранних земле-
дельческо-скотоводческих культур в 
целом Южного Кавказа и Ближнего 
Востока.
О том, что ǿагрытепе относится к 
эпохе неолита, свидетельствуют и 
артефакты – например, могила глу-
биной 2,2 м. В ней на правом боку, 
в плотно свернутом состоянии, был 
похоронен ребенок примерно 10-12 
лет.
– Вообще в эпоху неолита был 
распространен обычай хоронить 
умерших не на отдалении, а непо-
средственно в местах их 
проживания. И это не 
единственная уникаль-
ность этого памятника. 
ǿрезвычайно инте-
ресны  и небольшие по 
размеру топоровидные 
или клиновидные 
инструменты, изго-
товленные из кам-
ня. Не исключено, 
что эти инстру-
менты имеют 
ритуальный 
характер, – 
резюми-
рует 
эксперт. 

14 НАУКА

ГАЛИЯ ЗИСКИНД

На Чагрытепе, известном поселении эпохи неолита, относящемся к шому-
тепинской археологической культуре, завершились раскопки, в ходе кото-
рых были обнаружены остатки построек с несколькими слоями застройки.

Поднявший завесу над тайной

СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ 
АРТЕФАКТЫАРТЕФАКТЫ

СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ 
АРТЕФАКТЫАРТЕФАКТЫ
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ОБНАРУЖЕННЫЕ НА ЧАГРЫТЕПЕ НАХОДКИ ДОКАЗЫВАЮТ ЕГО ПРИНАДЛЕЖНОСТЬ ЭПОХЕ НЕОЛИТА

Вышла в свет книга 
«50-летний ученый, 
проживший сто лет. 
(Библиография, ме-
муары и документы)», 
посвященная памяти 
известного ученого, 
президента Азербайд-
жанской ассоциации 
историков медицины, 
доктора исторических 
наук и доктора филосо-
фии по биологии Фари-
да Алекперли. 
Авторы-составители из-

дания – старший науч-
ный сотрудник отдела 
переводов рукописей 
и старопечатных книг 
Института рукописей 
имени Мухаммеда Фи-
зули НАНА доктор фи-
лософских наук, доцент 
Закия Абилова и жур-
налист-исследователь 
Дильгам Ахмед.
В книге рассказывается 
о трудовом и жизнен-
ном пути ученого, о его 
вкладе в науку, о его 

особых заслугах в изу-
чении и популяризации 
трудов по медицинской 
науке всемирно извест-
ных ученых, живших в 
древние и средние века.
В процессе своих ис-
следований ученый 
приподнял завесу над 
одним из актуальных 
вопросов современной 
науки — секретами 
долголетия, изложен-
ными врачами древ-
ности.  

Поднявший завесу над тайной
чении и популяризации 
трудов по медицинской 
науке всемирно извест-
ных ученых, живших в 
древние и средние века.
В процессе своих ис-
следований ученый 
приподнял завесу над 
одним из актуальных 
вопросов современной 

долголетия, изложен-
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Молодые ученые 
Азербайджана при-
няли участие в XVII 
Форуме творческой 
и научной интелли-
генции СНГ, который 
состоялся в Уфе.
Азербайджанская де-
легация, на высоком 
уровне представившая 
научный потенциал и 
инновационные про-
екты нашей страны, 
приняла активное 
участие во всех пане-
лях форума, стремясь 
продвигать свои на-
учные достижения и 
инициативы на меж-
дународном уровне. 
«Этот форум открыл 
новые возможности 
для азербайджанской 
научной общественно-
сти в области между-
народного сотрудни-
чества и инноваций, а 
также создал условия 
для более широкой 
научной коллабора-
ции», – заявила зам-

председателя Совета 
молодых ученых и 
специалистов НАНА 
доктор философии 
по филологии Ȁафа 
Алиева, доклад ко-
торой был посвящен 
инновациям в азер-
байджанском искус-
стве и традиционной 
культуре. 
С большим интересом 
были встречены и вы-
ступления нефтехими-
ка Амины Алимовой 
о важности цифровой 
трансформации в на-
уке и образовании, а 
также ботаников Эми-
на и Айдан Хусуевых 
о перспективах даль-
нейшего сотрудниче-
ства и господдержке 
молодых исследова-
телей.
По мнению экспертов, 
именно поддержка 
молодых ученых есть 
ключевой фактор 
устойчивого развития 
науки. 

Фактор 
устойчивого 
развития

Также на поселении были найде-
ны инструменты из кремния, хотя 
и в небольшом количестве. Это 
конические и плоские ядрышки, 
а также достаточное количество 
отходов производства и серповид-
ных зубцов – одно из основных 
сельскохозяйственных орудий 
эпохи неолита. 
Найденные в ǿагрытепе орудия 
труда изготавливались не только 
из обсидиана и кремния, но так-
же и из костей крупных и мелких 
животных и имели архаический 
характер, сохранив некоторые 
черты более древнего этапа – 
периода мезолита. А это, в свою 
очередь, свидетельствует о нали-
чии локального фактора возник-
новения ранней производствен-
но-земледельческой культуры в 
бассейне Средней Куры. 

В итоге все обнаруженные 
находки составляют об-

ширную базу данных 
о хозяйстве и образе 
жизни раннего земле-
дельческо-скотовод-
ческого населения ре-
гиона эпохи неолита. 
Жители ǿагрытепе 
занимались земледе-
лием, скотоводством, 
домашними ремесла-
ми и отчасти охотой.

Обширная база данных

Наджаф Мусеибли



Газета «Каспий» обсудила эту про-
блему с руководителем НПО 
«Экостиль-Азербайджан», до-
центом Эльманом Юсифовым.

l Какие редкие виды растений 
в Азербайджане находятся под 
наибольшей угрозой исчезно-
вения вне охраняемых терри-
торий?
l Таких растений очень много. 
К примеру, Ȁтернбергия зи-
мовникоцветковая (Sternbergia 
colchiciflora), Ȁтернбергия Фишера 
(Sternbergia vernalis), Гвоздика ше-
махинская (Dianthus schemachensis), 
Акантолимон шемахинский 
(Acantholimon schemachense), Нонея 
низбегающая  (Nonea decurrens), 
Ирис камиллы (Iris camillae), Адо-
нис персидский (Adonis persica), 
Джузгун бакинский (Calligonum 
bakuense), Астрагал бакинский 
(Astragalus bakuensis), Эспарцет 
бакинский (Onobrychis bakuensis), 
ǿириш Азербайджанский (Eremurus 
azerbajdzhanicus), Ремнелепест-
ник прекрасный (Himantoglossum 
formosum) и др.
l Какие факторы в первую оче-
редь способствуют их исчезно-
вению?
l Факторы, влияющие на эти виды, 
можно объединить в три группы: 
1) чрезмерный выпас; 2) нерегули-
руемый сбор в целях декора, изго-
товления лекарств и продуктов; 3) 
развитие туризма, строительства и 
рекреации.
l Какие регионы Азербайджана 
наиболее подвержены потере 
данных видов растений?

l Например, на территории грязе-
вого вулкана Гырмаку, близ поселка 
Балаханы, ведутся строительно-мон-
тажные работы. А на этой террито-
рии распространены такие растения, 
как Селитрянка Комарова (Nitraria 
komarovii), Офрис кавказская 
(Ophrys caucasica), Ятрышник ка-
спийский (Orchis caspia). Эти виды 
являются редкими представителями 
абшеронских полупустынных ланд-
шафтов. Они обязательно должны 
находится под особой охраной. Дру-
гим примером является вид Джузгун 
бакинский (Calligonum bakuense). 
Этого вида на планете осталось всего 
50-60 экземпляров и все они сосре-
доточены на территории Алята. Эта 
территория находится на балансе 
садового хозяйства на берегу моря. И 
таких примеров предостаточно.
l Реализуются ли какие-либо 
программы или инициативы 
по сохранению редких видов 
растений вне охраняемых тер-
риторий?
l Таких программ в мире достаточ-
но. В прошлом году я был на двух-
недельном тренинге в Институте 
ботаники Китайской академии наук 
и Ботаническом саду провинции 
Куньмин (КНР) по линии Института 
ботаники Министерства науки и 
образования Азербайджана. Там эти 
работы проводятся успешно и на вы-
соком уровне.
l Какие меры, на ваш взгляд, 
можно предпринять для защи-
ты данных видов растений?
l Прежде всего, необходимо соста-
вить список этих видов, определить 
степень их уязвимости, категорию 
и статус. После этого должна быть 
определена форма собственности на 

данную территорию, с собственни-
ками должно быть достигнуто согла-
шение. Здесь доступны различные 
варианты. По решению Кабинета 
Министров статус территории может 
быть изменен. С муниципалитетом 
или предпринимателем может быть 
заключен договор. Эта территория 
может быть огорожена и охраняться 
как памятник природы местного 
значения. 
l Насколько эффективно в 
Азербайджане реализуется 
законодательство по охране 
редких видов растений? Какие 
изменения могли бы помочь в 
защите этих видов?
l Конечно, на особо охраняемых 
природных территориях флора и 
фауна охраняются достаточно се-
рьезно. На территории Гирканского 
национального парка 
имеются некоторые 
трудности. Потому 
что этот националь-
ный парк охватывает 
сельские районы. 
По-прежнему необхо-
димо работать над эко-
логическим просвещением, 
экологической 
осведомлен-
ностью. 
Эконо-
мическое 
положение насе-
ления также является 
важным фактором. У нас 
есть некоторые села, где 
до сих пор нет газа. Луч-
шая ситуация наблюдается 
на территории Нахчывана. 
Здесь газ подается во все 
горные районы, даже на 
границу. Людям не нужно 
срубать деревья и кустарники, 
чтобы согреться зимой. 

СУДЬБА РЕДКИХ РАСТЕНИЙ 
ВНЕ ОХРАНЯЕМЫХ ЗОН
СУДЬБА РЕДКИХ РАСТЕНИЙ 
ВНЕ ОХРАНЯЕМЫХ ЗОН
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В Азербайджане уникальная флора, насчитывающая множество 
редких видов растений. Однако вне охраняемых территорий эти 
растения сталкиваются с угрозой исчезновения. Урбанизация, 
сельскохозяйственная деятельность и изменение климата ока-
зывают серьезное давление на их естественную среду обитания. 

РЕДКИЕ 
ВИДЫ РАСТЕНИЙ

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА
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l Как глобальные 
изменения кли-
мата влияют на 
редкие виды рас-
тений в Азербайд-
жане? С какими 
вызовами сталки-
ваются экосисте-
мы региона в этом 
контексте?
l Это очень серьез-
ный вопрос. К со-
жалению, мы здесь 
беспомощны. Со-
хранить такие виды 
можно будет только 
в специальных бота-
нических садах, бан-
ках генов растений 
или банках семян. 
Мои исследования 
показывают, что за 

последние 
50-70 лет 

в результате 
глобального 
потепления 
некоторые 
виды пере-
местились 
на верхние 
пояса. Есть 
виды, ко-
торые под-
нялись на 
высоту 200-
500 метров. 
Основная 
причина 
– повыше-

ние тем-
пературы 

почвы, уменьшение 
количества осадков. 
Эта тенденция более 
остро ощущается у 
холодолюбивых рас-
тений.
Нижняя граница 
лесов постепенно 
повышается. Но на 
верхнем поясе суще-
ствует предел. Там, 
на субнивальном 
поясе, нет почвы. 
Это означает, что 
лесные массивы по-
степенно сокраща-
ются. Постепенное 
потепление климата 
в итоге приводит к 
тому, что степные 
районы превратят-
ся в полупустыни. 
Для этого необхо-
димо рационально 
использовать воду 
наших рек и родни-
ков. За последние 
20-30 лет подавля-
ющее большинство 
наших источников 
высохло, многие по-
стоянные реки пре-
вратились 
в сезонные. 
Это создает риски 
для окружающих 
видов флоры и фа-
уны. Конечно же, в 
этом случае более 
редкие и уязвимые 
виды подвергаются 
большему риску.

Эльман Юсифов

Вызовы эпохи
Фото: Эльман Юсифов
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ФК «ХАНКЕНДИ» 
ВРЫВАЕТСЯ В АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ ФУТБОЛ

Агдамский «Карабах» неудачно стар-
товал в групповом этапе Лиги Европы 
по футболу. 
Команда Гурбана Гурбанова в первом 
туре потерпела крупное поражение от 
лондонского «Тоттенхэма», пропустив 
три безответных гола. 
В составе лондонского клуба отличи-
лись Бреннан Джонсон (12-я минута), 
Пап Матар Сарр (57) и Доминик Со-
ланке (68). Не помог агдамскому клу-
бу и тот факт, что «шпоры» остались 
в меньшинстве почти с самого начала 

матча – красную карточку у хозяев 
поля на седьмой минуте получил Раду 
Дрэгушин. 
Впрочем, учитывая новый формат 
группового раунда еврокубков, для 
«Карабаха» еще ничего не потеряно. 
Напомним, что с этого сезона клубы 
в основном раунде играют в одной 
большой группе. Участники Лиги 
чемпионов и Лиги Европы проведут 
по восемь матчей с разными сопер-
никами. Клубы, занявшие 1-8 места в 
общей группе, напрямую попадут в 1/8 

финала еврокубка, а коллективы, рас-
положившиеся с 9 по 24 места, сыгра-
ют стыковые матчи и также определят 
участников 1/8 финала.
Так что впереди у чемпиона Азербайд-
жана еще длинная дистанция, в ходе 
которой он может выправить свое 
положение. Следующий матч группо-
вого раунда Лиги Европы подопечные 
Гурбана Гурбанова проведут в четверг, 
3 октября, на Республиканском стади-
оне имени Тофика Бахрамова в Баку. 
Соперник – шведский «Мальмё».

«КАРАБАХ» ОСТУПИЛСЯ В ЛОНДОНЕ

МЫ ОТВЕТСТВЕННО ОТНОСИМСЯ К СВОЕЙ РАБОТЕ

Мы ждали этого несколько лет. Клуб «Хан-
кенди» начинает активно функциони-
ровать и даже примет участие в своем 
первом национальном первенстве. 

В новообразованном клубе также 
прокомментировали неудачный 
опыт создания клуба «Иреван», вы-
ступавший в Первой лиге Азербайд-
жана. 
Как известно, тот клуб был создан 
выходцами из Еревана, команда 
прошла путь от Региональной лиги 

до Первой лиги, но именно в послед-
нем дивизионе у клуба возникли 
серьезные проблемы. В частности, 
у «Иревана» возникли большие 
финансовые задолженности перед 
игроками и тренерским штабом, 
клубу несколько раз присудили 
техническое поражение за неявку 

на матч, а некоторых футболистов 
команды уличили в организации 
договорных матчей. В результате у 
«Иревана» была аннулирована ли-
цензия и клуб, по сути, прекратил 
существование. 
«Это исключено. Нас такая судьба не 
ждет. Мы всегда ответственно отно-

симся к своей работе. Кстати, я пред-
рекал «Иревану» такое будущее, так 
как столкнулся с их работой. Мы 
профессионально подходим к раз-
витию нашего клуба и сделаем все, 
чтобы вырасти в сильный коллек-
тив», – заявил функционер «Хан-
кенди» Васиф Исмайлов.

По словам основа-
теля клуба Эльнура 
Меджидова, у него 
нет проблем с фут-
болистами, которых 
можно привлечь в 
состав. 
«Вокруг меня 
много футболи-
стов. Поэтому у 
нас не возникает 
сложностей с под-
бором состава. 
Мы также уже 
определились с 
главным трене-

ром, имя которого 
скоро объявим. 

Также у нас готова 
форма, в которой будут 

играть футболисты. Все на 
высоком уровне. Мы отно-

симся ко всем деталям как 
профессионалы, а не люби-
тели», – говорит Меджидов 
в преддверии старта в Регио-
нальной лиге.
Он также подчеркнул, что 
ближайшей его целью явля-
ется создание футбольной 
базы в Ханкенди и развитие 
футбола в этом регионе 
Азербайджана. 
Кроме того, «Ханкенди» уже 
в этом сезоне намерен побо-
роться за титул чемпиона в 
Региональной лиге, а затем 
перейти в дивизионы более 
высокого уровня. В долго-
срочной перспективе «Хан-
кенди» планирует завоевать 
путевку в Премьер-лигу 
Азербайджана, а уже там – 
в еврокубки.

Пока «Ханкенди» начнет 
выступление с Региональ-
ной лиги АФФА (Ассоциа-
ция футбольных федераций 
Азербайджана) – одной 
из низших лиг в иерархии 
азербайджанского футбола, 
но это и логично, так как 
начинать развитие клуба 
лучше всего именно там, 
постепенно набирая опыт 
и устраняя недочеты, кото-
рые вполне ожидаемы на 
начальном этапе создания 
футбольного клуба. 
Учитывая, что в Ханкенди 
имеется достаточно круп-
ный по региональным мер-
кам стадион, вмещающий 
15 тысяч зрителей, то созда-
ние там футбольного клуба 
напрашивается само собой. 
21 декабря 2023 года на ста-
дионе в Ханкенди прошел 
первый официальный матч, 
в котором в рамках 1/8 фи-
нала Кубка Азербайджана 
встречались агдамский «Ка-
рабах» и бакинский МОИК. 
В игре, прошедшей при 
переполненных трибунах, 
победу одержала команда 
Гурбана Гурбанова 1:0. 

Возвращаясь к ново-
образованному клубу 
«Ханкенди», отметим, 
что пока команда не 
сможет проводить свои 
домашние матчи на 
стадионе одноименного 
города, так как в Ханкен-
ди еще не готова футболь-
ная инфраструктура. Пока 
неизвестно, когда именно 
эта арена может прини-
мать официальные матчи 
на постоянной основе. 
Вполне возможно, что это 
произойдет уже в после-
дующих сезонах. 
Матчи текущего сезона 
«Ханкенди», скорее все-
го, будет проводить на 
стадионе олимпийского 
комплекса в Шамахы. 
По словам руководите-
лей клуба, переговоры 
уже на завершающей 
стадии. Также пока 
полностью не укомплек-
тован состав команды. 
Этот процесс завершится в 
ближайшее время, так как 
матчи в Региональной лиге 
начнутся уже в середине 
октября. 

Клуб «Ханкенди» активно формирует свой состав.


